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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 25 – FOD Volksgezondheid, 
Veiligheid van de Voedselketen en Leefmilieu, partim: 
Veiligheid van de Voedselketen, van het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2018 (DOC 54 2690/001), evenals de daarop betrek-
king hebbende verantwoording (DOC 54 2691/015) en 
beleidsnota (DOC 54 2708/022), besproken tijdens haar 
vergaderingen van 14 en 24 november 2017.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

A. Het FAVV

In verband met de veiligheid van de voedselketen wil 
de heer Denis Ducarme, minister van Middenstand, 
Zelfstandigen, KMO’s, Landbouw en Maatschappelijke 
Integratie, het voedselveiligheidsniveau nog versterken, 
maar ook de strijd tegen fraude niet uit het oog verliezen 
en de begeleidende rol van het FAVV voor de kleine 
producenten aanscherpen.

De jongste maanden krijgt de minister geregeld vra-
gen van leden over de middelen van het FAVV. Zoals bij 
de andere federale administraties werd uiteraard ook bij 
het FAVV lineair bespaard, uit noodzaak. Tegelijkertijd 
stijgen ook de ontvangsten van het Agentschap. De 
operatoren doen immers vaker een beroep op het FAVV 
(door bedrijven betaalde retributies), wat bewijst dat de 
verschillende sectoren waar het FAVV controleert, de 
expertise van het Agentschap erkennen.

De praktijk en de samenleving veranderen. In de ko-
mende maanden past het FAVV dus zijn programma en 
methodes aan. Er wordt een nieuw businessplan voor de 
jaren 2018-2020 uitgewerkt, in overleg met de betrokken 
partijen. Dat businessplan zal rekening houden met de 
resultaten van de tevredenheidsenquêtes die het FAVV 
bij de federaties en de operatoren uitvoert.

De minister zal de ondernemingen die actief zijn “van 
de riek tot de vork” blijven steunen door hen te laten 
werken in een goede sanitaire context, door hen de 
instrumenten te geven om te voldoen aan de eisen en 
door alles waar mogelijk zo eenvoudig mogelijk te ma-
ken. Zonder dergelijke voorwaarden kunnen bedrijven 
in de voedingssector niet groeien.

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 25  – SPF 
Santé publique, Sécurité de la Chaîne alimentaire 
et Environnement, partim Sécurité de la Chaîne 
alimentaire, du projet de loi contenant le budget 
général des dépenses pour l ’année budgétaire 
2018 (DOC 54 2690/001), ainsi que la justifi cation (DOC 
54 2691/015) et la note de politique générale y afférentes 
(DOC 54 2708/022) au cours de ses réunions des 14 et 
24 novembre 2017.

I. —  EXPOSÉ INTRODUCTIF

A. AFSCA

En matière de sécurité de la chaîne alimentaire, 
M. Denis Ducarme, ministre des Classes moyennes, 
des Indépendants, des PME, de l’Agriculture, et de 
l’Intégration sociale, souhaite encore renforcer, notre 
niveau de sécurité alimentaire tout en luttant contre 
la fraude, et accentuer le rôle d’accompagnateur de 
l’AFSCA pour les petits producteurs.

Ces derniers mois, des membres l’interrogent régu-
lièrement sur la question des moyens de l ’AFSCA. 
Certes, à l’instar des autres administrations fédérales, 
l’Agence fait l’objet d’économies linéaires, parce que 
c’est nécessaire. Mais les recettes de l’Agence aug-
mentent également, notamment parce qu’elle est plus 
sollicitée par les opérateurs (rétributions imputées aux 
entreprises), ce qui est aussi la preuve de la recon-
naissance de l’expertise de l’Agence par les différents 
secteurs qu’elle contrôle.

Au cours des prochains mois, l ’AFSCA adaptera 
son programme et ses méthodes de contrôle pour tenir 
compte des évolutions qui se produisent sur le terrain 
et dans la société. Un nouveau business plan pour 
les années 2018-2020 est en cours d’élaboration en 
concertation avec les parties prenantes. Ce business 
plan prendra notamment en compte les résultats des 
enquêtes de satisfaction réalisées par l’AFSCA auprès 
des fédérations et opérateurs.

Le ministre continuera à soutenir les entreprises 
actives de la “fourche à la fourchette”, en leur permet-
tant d’évoluer dans un contexte sanitaire favorable, en 
leur donnant les outils nécessaires pour répondre aux 
exigences sanitaires, et en apportant des simplifi cations 
partout où c’est possible. Il s’agit là de conditions essen-
tielles à la croissance des entreprises actives dans le 
secteur alimentaire.
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Veeleer dan met een middelenverbintenis wordt voor 
de bedrijven bij voorkeur gewerkt met een resultaats-
verbintenis, als onderdeel van een zelfcontrolesysteem. 
Zo werden bijvoorbeeld gidsen voor autocontrole voor 
de hele B2C-sector (business to consumer-sector) uit-
gewerkt, waarin de operatoren alle nuttige informatie 
vinden. Die gids en andere B2C-gidsen zijn alvast gratis 
beschikbaar op de website van het FAVV. Ter aanvulling 
van die zelfcontrolegidsen werden quickstart-fi ches uit-
gewerkt, met de belangrijkste punten voor de operator.

Alle types van operatoren zullen steun blijven 
krijgen. Er zal bijzondere aandacht worden besteed 
aan de kleinste operatoren in de keten. Voor hen is 
de toepassing van wetten vaak moeilijker. Zo zullen 
administratieve vereenvoudigingen en een aangepast 
controlebeleid worden ontwikkeld in het raam van de 
deeleconomie, aankoopgroeperingen en eventueel 
andere burgerinitiatieven.

Het bijdragesysteem voor de beginnende operatoren 
wordt vereenvoudigd en de bijdragen voor de kleine 
operatoren worden verlaagd. In dat opzicht wordt mo-
menteel een wetsontwerp uitgewerkt. Teneinde dat 
beleid ten uitvoer te leggen, ontwikkelt en versterkt 
het FAVV algemeen de begeleiding, de pedagogische 
maatregelen en de informatieverstrekking.

Bij het FAVV werd een begeleidings- en overlegstruc-
tuur ingevoerd voor de kleine producenten; die zal nog 
worden versterkt. De structuur en de werking van die 
cel werden bepaald in overleg met de betrokken sec-
toren. Daardoor kan ze optimaal beantwoorden aan de 
verwachtingen en de behoeften van de producenten. 
Het initiatief betreft de volledige B2C-sector (slagers, 
bakkers, kleinhandelaars) en werd zelfs uitgebreid 
tot de aankoopgroeperingen. De begeleiding van de 
producenten moet worden geïndividualiseerd, opdat 
zij de voor hen nodige extra tools krijgen. In de nieuwe 
structuur werden de bestaande initiatieven voor infor-
matie en begeleiding opgenomen. Ze waren vaak niet 
bekend genoeg. De interacties en de coherentie tussen 
de acties kan zo verbeteren.

In het raam van die begeleidingsstructuur werden al 
vier wetenschappelijke studies opgestart. Het doel is de 
versoepelingen voor de kleine operatoren wetenschap-
pelijk te onderbouwen, zonder verlies van kwaliteit in 
voedselveiligheid. In 2017 werden de visibiliteit van die 
structuur en de toegankelijkheid voor de operatoren ver-
beterd. Daartoe werd een specifi eke website ontwikkeld. 

L’obligation de résultat plutôt que de moyens conti-
nuera en outre à être privilégiée pour les entreprises, 
notamment dans le cadre de la mise en place de leur 
système d’autocontrôle. A titre d’exemple, des guides 
génériques d’autocontrôle dans lequel les opérateurs 
peuvent trouver toutes les informations pertinentes pour 
l ’ensemble du secteur B2C (Business to consumer) 
ont été fi nalisés. Ce guide, ainsi que les autres guides 
B2C, est d’ores et déjà disponible gratuitement sur le 
site internet de l’AFSCA. En complément de ces guides 
d’autocontrôle, des “fi ches quick-start” décrivent claire-
ment les points clés à l’opérateur.

Tous les types d’opérateurs continueront à être soute-
nus. Une attention particulière sera par ailleurs apportée 
aux plus petits opérateurs de la chaîne, pour lesquels la 
mise en œuvre des législations est souvent plus difficile. 
A titre d’exemple, des simplifi cations administratives et 
une politique de contrôle adaptée seront développées 
dans le cadre de l’économie collaborative, des grou-
pements d’achats communs et d’autres éventuelles 
initiatives citoyennes.

Le système de contributions pour les opérateurs 
activant leurs activités sera simplifi é et les contributions 
pour les petits opérateurs seront réduites. Un projet de 
loi en ce sens est d’ailleurs actuellement en cours d’éla-
boration. Afi n de mettre en œuvre cette politique, les 
mesures d’accompagnement, de pédagogie et d’infor-
mation mises en place au sein de l’AFSCA continueront 
à être développées et renforcées, de manière générale.

La structure d’accompagnement et de consultation 
des petits producteurs mise en place à l’AFSCA sera 
par ailleurs encore renforcée. La structure et le fonc-
tionnement de cette cellule “accompagnement” ont été 
établis en concertation avec les secteurs concernés 
afi n de pouvoir répondre au mieux aux attentes et 
besoins des producteurs. L’initiative concerne le sec-
teur B2C dans son ensemble (agriculteurs, bouchers, 
boulangers, détaillants, etc.), et a même été élargi aux 
groupements d’achats. L’objectif est de mettre en œuvre 
un accompagnement individualisé des producteurs, afi n 
de leur apporter les outils supplémentaires pertinents. 
L’ensemble des initiatives de vulgarisation et d’accom-
pagnement déjà existantes, et trop souvent méconnues, 
ont été jointes à cette structure afi n d’améliorer les 
interactions et la cohérence des actions entreprises.

Dans le cadre de cette structure d’accompagnement, 
quatre études scientifi ques ont déjà été lancées dans le 
but de soutenir scientifi quement des assouplissements 
pour les petits opérateurs, sans remettre en cause les 
impératifs de sécurité alimentaire. En 2017, la visibilité 
de cette structure et l’accessibilité pour les opérateurs 
a été améliorée par le développement d’un site internet 
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Tevens kwam er een contactpunt waar operatoren 
rechtstreeks toegang toe hebben. Er werd voorzien in 
een passend en langdurig budget voor bijkomend per-
soneel. In 2018 wordt die structuur voort versterkt door 
middel van een nieuwe communicatiecampagne en de 
ontwikkeling van nieuwe projecten.

De ontwikkeling van de export van landbouw- en 
agrovoedingsproducten maakt eveneens deel uit van de 
prioriteiten van de minister. Het opstellen en uitvoeren 
van sanitaire protocollen verloopt vaak via langdurige 
en zware dossiers. Om de procedures te versnellen 
en de efficiëntie te verbeteren, heeft de regering bijna 
anderhalf miljoen euro per jaar vrijgemaakt in de be-
groting van het FAVV, vanaf 2016. De diensten voor 
export werden bijna verdubbeld en beschikken ook 
over extra werkingsmiddelen. Er werd een specifi eke 
website ontwikkeld. De programma’s voor elektronische 
certifi cering werden versneld.

Een taskforce “Exportmarkten” werd opgericht in 
samenwerking met de FOD Buitenlandse Zaken. De 
belangrijkste doelstelling van die taskforce is om de ope-
ratoren en de gewestelijke en federale actoren samen 
te brengen als het gaat om een betere coördinatie en 
planning van de acties ter bevordering van de export. 
Het is de bedoeling van de minister om die taskforce 
te bestendigen. Derde landen worden mogelijk nieuwe 
importeurs. Contacten met hun vertegenwoordigers, 
zijn belangrijk en zullen een prioriteit blijven. Zo heeft 
de minister al de ambassadeurs van Japan en China 
ontmoet en plant hij eind januari 2018  een reis naar 
China en Vietnam.

In de strijd tegen de voedselverspilling werden 
maatregelen genomen om voedseldonaties te facilite-
ren en het wegwerpen van voedsel te voorkomen. Er 
volgen nog dergelijke maatregelen. Het blijft echter de 
bedoeling geen voedselveiligheid met twee snelheden 
te creëren. Specifi eke opleidingen voor het personeel 
van de caritatieve instellingen werden met dat doel ook 
georganiseerd door het FAVV. Deze zouden eventueel 
nog steeds kunnen worden georganiseerd.

De strijd tegen de voedselfraude is eveneens zeer 
belangrijk. Het recente voorbeeld van de besmetting in 
de pluimveesector met fi pronil heeft nogmaals aange-
toond hoe groot de gevolgen van fraude kunnen zijn.

De administraties voor voedselveiligheid ontwikkelen 
een eigen beleid ter zake. Met hun expertise werken zij 
mee met de andere diensten die op dit vlak actief zijn. Het 
FAVV, en vooral dan zijn Nationale Opsporingseenheid 

spécifi que et d’un point de contact accessible directe-
ment par les opérateurs. D’autre part, les engagements 
de personnel supplémentaire sont désormais effectifs 
suite au dégagement des moyens budgétaires adéquats 
et pérennes. En 2018, cette structure sera encore ren-
forcée via une nouvelle campagne de communication 
et le développement de nouveaux projets.

Le développement de nos exportations de produits 
agricoles et agro-alimentaires fait également partie des 
priorités du ministre. Les dossiers permettant d’établir 
des protocoles sanitaires et ensuite de les mettre en 
œuvre sont souvent très conséquents et particuliè-
rement lourds. Afi n d’en accélérer les procédures et, 
par là-même, l’efficacité, le gouvernement a débloqué 
près d’un million et demi d’euros par an dans le bud-
get de l’AFSCA et ce, dès 2016. Ses services dédiés 
à l’exportation ont été presque doublés et disposent 
également de moyens de fonctionnement supplémen-
taires. Un site internet spécifi que a été développé et les 
programmes permettant une certifi cation électronique 
ont été accélérés.

Une Task force “Marchés d’Exportation” a été créée 
en collaboration avec le SPF Affaires étrangères. 
L’objectif principal de cette Taskforce est de réunir les 
opérateurs et les différents acteurs tant régionaux que 
fédéraux afi n de mieux se coordonner et planifi er les 
actions en vue d’utiliser toutes les opportunités pour 
favoriser les exportations. L’objectif du ministre est de 
pérenniser cette task force. D’autre part, les contacts 
avec les représentants des pays tiers importateurs 
potentiels ont été importants et continueront à consti-
tuer une priorité. Le ministre a ainsi déjà rencontré les 
ambassadeurs du Japon et de Chine et il prévoit un 
déplacement en Chine et Vietnam fi n janvier 2018.

Afin de participer à la lutte contre le gaspillage 
alimentaire, des mesures en vue de faciliter les dons 
alimentaires et de prévenir les déchets alimentaires 
ont été prises et continueront à l’être. L’objectif reste 
néanmoins de ne pas créer de sécurité alimentaire à 
deux vitesses. Des formations spécifi ques pour le per-
sonnel des organisations caritatives ont également été 
organisées par l’AFSCA à cette fi n et pourraient encore 
l’être le cas échéant.

La lutte contre la fraude alimentaire est également 
très importante. L’exemple récent de la contamination de 
la fi lière avicole par du fi pronil a encore démontré l’am-
pleur des conséquences qu’une fraude peut amener.

Les administrations actives dans le domaine de la 
sécurité alimentaire développent une politique propre en 
la matière et apportent leur concours et leur expertise 
aux autres services actifs dans ce domaine. L’AFSCA, et 
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(NOE), is belast met de preventie, de detectie en de 
sanctionering van fraude en het gebruik van verboden 
stoffen (hormonen, fi pronil enzovoort). Die opsporings-
eenheid heeft met name de fi pronilbesmetting aan het 
licht gebracht. Daardoor sloeg België alarm, zowel op 
Europees als op internationaal niveau. Dit toont aan dat 
dit werk efficiënt is. De werking van de dienst zal nog 
worden versterkt. Voorts beoogt de minister uit deze cri-
sis lessen te trekken om ons voedselveiligheidssysteem 
nog te verbeteren. Daarom ook zal hij binnenkort (tegen 
eind dit jaar) een protocol instellen met de precieze na-
dere regels voor de uitwisselingen en de communicatie 
tussen zijn kabinet en het FAVV.

België formuleert constructieve voorstellen op 
Europees niveau – en zal dat ook blijven doen –, ten-
einde de informatiestroom en het beheer, alsook de 
evaluatie en de communicatie van risico’s te faciliteren.

In de besluiten van de Europese Ministeriële 
Conferentie van 26 september 2017 staan de volgende 
Belgische voorstellen:

— een duidelijker informatie-uitwisseling. Daardoor 
wordt een verbetering mogelijk van de operationele 
procedures en van de meldingscriteria bij een crisis of 
incident;

— de oprichting van een “Food Safety Officer”, 
die als betrouwbare contactpersoon fungeert tussen 
de lidstaten bij crisissen of incidenten op het vlak van 
voedselveiligheid;

— de versterking van de rol van de Europese 
Autoriteit voor Voedselveiligheid (EFSA) bij een crisis.

De Europese Commissie en de lidstaten van de EU 
waren het eens over 19 punten in de strijd tegen voed-
selfraude, zulks mede om zoveel mogelijk te voorkomen 
dat een fraude met fi pronil, zoals vorige zomer het geval 
was, zich nogmaals voordoet.

De conclusies van de Europese Ministeriële 
Conferentie van 26 september 2017 werden bekrachtigd 
door de Europese Landbouwraad van 9 oktober 2017. 
Sindsdien hebben technische vergaderingen plaats-
gehad teneinde de door de ministers van Landbouw 
besliste maatregelen concreet vorm te geven.

De ombudsdienst van het Agentschap behandelt 
de klachten van de operatoren over de werking van 
het FAVV. Diverse initiatieven werden genomen om de 
werking van de ombudsdienst te versterken. Deze is 
voortaan meer klantgericht. Daartoe werd de website 

particulièrement son Unité nationale d’Enquête (UNE), 
est en charge de la prévention, de la détection et de la 
répression des fraudes et de l’usage de substances 
interdites (hormones, fi pronil, etc.). C’est cette unité qui 
a notamment mis à jour la contamination de la chaîne 
alimentaire avec du fi pronil, la Belgique ayant ainsi été 
le lanceur d’alerte tant au niveau européen qu’internatio-
nal, ce qui démontre également l’efficacité de ce travail. 
Le fonctionnement du service sera encore renforcé. Le 
ministre entend également tirer tous les enseignements 
de cette crise pour améliorer encore notre système 
de sécurité alimentaire. C’est notamment pourquoi il 
mettra prochainement (d’ici la fi n de l’année) en place 
un protocole précisant les modalités d’échanges et de 
communication entre mon cabinet et l’AFSCA.

La Belgique porte et continuera à porter, notamment 
au niveau européen, des propositions constructives 
visant à faciliter les fl ux d’information, ainsi que la 
gestion, l’évaluation et la communication des risques.

Les conclusions de la conférence ministérielle du 
26 septembre dernier ont acté les propositions belges 
suivantes:

Un échange d’information clarifi é qui permettra 
d’améliorer les procédures opérationnelles, les critères 
de notifi cation en cas de crise ou d’incident.

La création d’un “Food Safety Officer” jouant le 
rôle de contact fi able entre les États membres en matière 
de crises ou d’incidents liés à la Sécurité Alimentaire..

Le renforcement du rôle de l’Autorité Européenne 
de Sécurité des Aliments (EFSA) en cas de crise.

La Commission européenne et les États membres 
de l’UE se sont mis d’accord sur 19 points pour lutter 
contre la fraude dans l’alimentation et éviter autant que 
possible que se reproduise une fraude comparable à 
celle au fi pronil, connue l’été dernier.

Les conclusions de la conférence ministérielle du 
26  septembre ont été validées lors du Conseil des 
ministres européens de l’Agriculture du 9 octobre der-
nier. Depuis lors, plusieurs réunions techniques ont eu 
lieu afi n d’implémenter les mesures décidées par les 
Ministres de l’Agriculture.

Le Médiateur de l’Agence traite les plaintes des opé-
rateurs sur le fonctionnement de l’AFSCA. Plusieurs ini-
tiatives ont été prises afi n de renforcer le fonctionnement 
de la médiation. Celle-ci est désormais plus orientée 
vers le client. A cette fi n, le site a été mis à jour et rendu 
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vernieuwd en gebruiksvriendelijker gemaakt, werd 
het charter aangepast en werd de klachtenprocedure 
vereenvoudigd. De werking van de ombudsdienst is 
ook beter zichtbaar geworden dankzij de redactie van 
brochures en publicaties in vaktijdschriften.

Het FAVV doet niet alleen controles. Het moet ook 
zijn opdracht van dialoog en begeleiding van operatoren 
verder uitbouwen. Ook op dat vlak zal de ombudsdienst 
de werking van het FAVV verder evalueren en in voor-
komend geval aanpassen.

B. Europese reglementering

Op Europees niveau neemt de regering deel aan de 
werkzaamheden over de herziening van de reglemen-
tering inzake de veiligheid van de voedselketen. Het is 
absoluut nodig een hoge mate van voedselveiligheid te 
behouden. Al even belangrijk is het verder in te gaan 
tegen de bijwijlen zware administratieve lasten, die soms 
het gevolg zijn van al te veel regulering.

De regering zal voorts blijven pleiten voor het behoud 
van een ruime beslissingsbevoegdheid voor de lidsta-
ten. Die armslag moet de mogelijkheid bieden onze 
huidige werkwijze te garanderen.

Tevens moeten genomen beslissingen in alle EU-
lidstaten op een uniforme manier worden toegepast. 
Zulks is noodzakelijk en evident, temeer gezien het 
beginsel van vrij verkeer van goederen: daarbij zijn 
garanties nodig voor volksgezondheid en voor eerlijke 
concurrentie op economisch vlak.

Voor België is dat een belangrijk aandachtspunt.

C. Sciensano

De regering wil haar inspanningen voortzetten om 
de kwaliteit van alle federale overheidsdiensten te 
optimaliseren.

In dat verband loopt er een project met het oog 
op de fusie van het WIV (Wetenschappelijk Instituut 
Volksgezondheid) en het CODA (Centrum voor 
Onderzoek in Diergeneeskunde en Agrochemie). 
Tussen die twee wetenschappelijke instellingen be-
staat er veel synergie. De fusie zou half 2018 moeten 
zijn afgerond en de nieuwe instelling zal “Sciensano” 

plus convivial, la charte a été modifi ée et la procédure 
de dépôt des plaintes simplifi ée. Le fonctionnement du 
médiateur est également devenu plus visible grâce au 
développement de brochures et à des publications dans 
des revues professionnelles.

Outre sa mission de contrôle, l’AFSCA doit, continuer 
à développer sa mission de dialogue et d’accompagne-
ment des opérateurs. Le médiateur continuera donc 
également à évaluer la performance de l’AFSCA dans 
ce domaine et à procéder, le cas échéants, aux ajuste-
ments nécessaires.

B. Réglementation européenne

Au niveau européen, le Gouvernement est impliqué 
dans les travaux en cours liés à la révision de la régle-
mentation en matière de sécurité de la chaîne alimen-
taire. Il est impératif de pouvoir continuer à maintenir un 
niveau élevé de sécurité alimentaire. Il est également 
important de poursuivre nos efforts contre les charges 
administratives parfois lourdes parfois générées par un 
excès injustifi é de régulation.

Le gouvernement continuera par ailleurs à plaider 
pour le maintien d’un large pouvoir de décision pour 
les États membres. Cette marge de manœuvre doit 
notamment nous permettre de garantir notre mode de 
fonctionnement actuel.

L’application uniforme, dans tous les États membres, 
des décisions prises au niveau européen, constitue une 
autre nécessité. Cet impératif est d’autant plus évident 
à la lumière du principe de la libre circulation des biens, 
qui doit s’accompagner de garanties tant en termes de 
santé publique que de concurrence loyale en matière 
économique.

Il s’agit là d’un point d’attention majeur pour la 
Belgique.

C. Sciensano

Le gouvernement souhaite poursuivre ses efforts en 
vue d’optimaliser la qualité de l’ensemble des services 
publics fédéraux.

Dans ce contexte, un projet de fusion entre l’ISP 
(Institut Scientifi que de santé Publique) et le CERVA 
(Centre d’Etudes et de Recherches Vétérinaires et 
Agrochimiques), deux Institutions scientifi ques ayant de 
nombreuses synergies, est en cours et devrait aboutir 
mi-2018. Le nouvel institut se nomme “Sciensano”. Le 
regroupement des différentes implantations sur un seul 
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heten. De vorige regering had al gepland dat de diverse 
vestigingen tegen 2020 op één site zouden worden ge-
groepeerd; dat werd in deze zittingsperiode bevestigd.

In samenwerking met de minister van Volksgezondheid, 
en in aanvulling op haar werk betreffende de reorgani-
satie van de gezondheidsdiensten, is er bovendien een 
denkoefening aan de gang over een mogelijke optima-
lisering van de diensten van de FOD Volksgezondheid 
en het FAVV op het vlak van de veiligheid van de voed-
selketen (waaronder de dieren- en plantengezondheid).

D. Pesticidenbeleid

Inzake pesticiden wil de regering een waakzaam 
beleid blijven voeren, dat op voorzorg en op weten-
schappelijke data is gegrond en dat focust op het ver-
minderen van de risico’s en het gebruik, zonder echter 
de situatie van de landbouwsector en de vereisten qua 
volksgezondheid te veronachtzamen.

De regering legt dan ook de laatste hand aan een 
federaal plan ter vermindering van pesticiden. Het is 
een ambitieus plan, dat tweeëntwintig maatregelen 
bevat voor de consumenten, de omwonenden, de land-
bouwers en de niet-professionele gebruikers. Het is in 
de eerste plaats de bedoeling een veilig en rationeel 
gebruik van fytosanitaire producten tot stand te brengen, 
en tegelijk ervoor te zorgen dat het mogelijk blijft de 
teelten de nodige bescherming te bieden.

Dit plan versterkt eerst en vooral de bestaande maat-
regelen door de ontwikkeling van biopesticiden. Het 
bevat bovendien maatregelen om bij verneveling van fy-
tosanitaire beschermingsmiddelen de sproeinevel beter 
te beheersen. Het verbetert ten slotte de risico-evaluatie 
omdat het rekening houdt met het gecumuleerd effect 
van de fytosanitaire beschermingsproducten.

E. Plantengezondheidsbeleid

Rekening houdend met de toenemende internati-
onale handel en met andere factoren – zoals de kli-
maatverandering – moeten we waakzaam blijven voor 
de risico’s verbonden met het (opnieuw) opduiken van 
organismen die schadelijk zijn voor planten. Via het 
contractueel onderzoek worden er specifi eke projecten 
gefi nancierd met het oog op de verdere ontwikkeling 
van onze kennis ter zake. De Belgische deskundigen 
blijven ook uitgesproken aanwezig in de internationale 
werkgroepen, teneinde hun expertise op peil te houden 
en een aangepast beleid mogelijk te maken.

site était déjà prévu par le précédent gouvernement pour 
2020, il a été confi rmé sous cette législature.

En collaboration avec la ministre de la Santé publique, 
et en complément de son travail de réorganisation des 
services de santé, un exercice d’optimisation des ser-
vices du SPF Santé publique et de l’AFSCA liés à la 
sécurité de la chaîne alimentaire (dont la santé animale 
et végétale) est par ailleurs en cours.

D. Politique en matière de pesticides

En matière de pesticides, le gouvernement souhaite 
maintenir une politique vigilante, basée sur la précaution 
et les données scientifi ques, focalisée sur la réduction 
des risques et des usages, tout en tenant compte des 
réalités du secteur agricole et des impératifs de santé 
publique.

Le gouvernement fi nalise ainsi un projet de plan 
fédéral de réduction des pesticides. Celui-ci, qui se 
veut ambitieux, contient 22  mesures destinées aux 
consommateurs, aux résidents, aux agriculteurs et aux 
utilisateurs non-professionnels. L’objectif prioritaire est 
de tendre vers une utilisation des produits de protection 
phytosanitaires qui soit à la fois sûre et rationnelle, tout 
en continuant à permettre la nécessaire protection des 
cultures.

Ce plan renforce d’abord les mesures actuelles déjà 
en place en soutenant le développement de bio-pesti-
cides. Il prévoit en outre des mesures en vue d’une meil-
leure maîtrise des dérives de nuages de pulvérisation de 
produits de protection phytosanitaires. Il améliore enfi n 
l’évaluation des risques en y ajoutant la prise en compte 
de la problématique des effets cumulés des produits de 
protections phytosanitaires.

E. Politique sanitaire végétaux

En raison de l ’intensifi cation du commerce inter-
national et compte tenu d’autres facteurs comme le 
changement climatique nous devons rester vigilants par 
rapport aux risques d’émergence ou de réémergence 
d’organismes nocifs pour les plantes. Des projets spé-
cifi ques sont fi nancés par la recherche contractuelle en 
vue de faire évoluer nos connaissances en la matière. 
Les experts belges restent également très présents 
dans les groupes de travail internationaux afi n de main-
tenir leur expertise et permettre une politique adaptée.
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F. Dierengezondheidsbeleid

Het Belgisch dierengezondheidsbeleid zal tot doel 
blijven hebben om onze sanitaire toestand en status 
te vrijwaren; die zijn immers voor tal van ziekten zeer 
gunstig.

Zo nodig zullen er aangepaste beleidslijnen wor-
den uitgewerkt tegen op ons grondgebied aanwezige 
ziekten.

Naar aanleiding van de ondertekening van een nieuw 
koninklijk besluit, eind 2016, werd het programma ter 
bestrijding van IBR (infectieuze boviene rhinotracheïtis) 
volledig herzien. Door die nieuwe maatregelen moet 
België kunnen evolueren naar de status “officieel vrij 
van IBR”.

Ook werd onlangs regelgeving ter modernisering van 
de bestrijding van boviene virale diarree (BVD) aange-
nomen. Het gaat om een ziekte met een economische 
impact die de bedrijven aanzienlijke schade toebrengt.

De sector vroeg ook om striktere maatregelen om 
ervoor te zorgen dat het virus niet langer in de Belgische 
rundveestapel zou voorkomen. Beide wetgevingen 
hebben twee doelstellingen, namelijk de inspanningen 
inzake dierengezondheid voortzetten en onze export, 
alsook de kwaliteit ervan, waarborgen zodat de produ-
centen redelijke prijzen blijven krijgen.

Wat de vogelgriep betreft, werd België helaas twee 
keer geconfronteerd met besmettingen, waarbij de 
gevallen zich vooral bij hobbykwekers voordeden. 
De minister is verheugd dat in België de door het 
Voedselagentschap aanbevolen bioveiligheidsmaat-
regelen strikt werden toegepast, waardoor tot dusver 
de verspreiding van de ziekte op ons grondgebied kon 
worden voorkomen. De maatregelen ter bestrijding 
van de vogelgriep zijn systematisch aangepast aan 
de bijgewerkte epidemiologische gegevens en aan de 
risico-evaluatie.

Thans is grote waakzaamheid geboden inzake blauw-
tong, aangezien in augustus 2015 in Frankrijk opnieuw 
haarden van die ziekte zijn opgedoken. Terwijl de ziekte 
zich blijft verspreiden over het Franse grondgebied, is 
België momenteel nog steeds vrij van blauwtong. De 
breed gedragen vaccinatiecampagne met door het sa-
nitair fonds gefi nancierde vaccins is nog steeds aan de 
gang en gebeurt – ter herinnering – op vrijwillige basis. 
In 2017 werden al iets meer dan 1,2 miljoen dosissen 
toegediend.

F. Politique sanitaire animaux

La politique belge en matière de santé animale conti-
nuera à avoir pour objectif le maintien de nos situations 
et statuts sanitaires, très favorables pour de nombreuses 
maladies.

Des politiques adaptées à la lutte contre les mala-
dies présentes sur notre territoire seront le cas échéant 
également élaborées.

Le programme de lutte contre l’IBR (Rhinotrachéite 
Infectieuse Bovine) a été complètement revu suite à la 
signature d’un nouvel arrêté royal fi n 2016. Ces nou-
velles mesures doivent permettre à la Belgique d’évoluer 
vers le statut “officiellement indemne d’IBR”.

D’autre part, une réglementation modernisant la 
lutte contre la diarrhée virale bovine (BVD) a été adop-
tée récemment. Il s’agit d’une maladie à incidence 
économique qui cause un préjudice important aux 
exploitations.

Le secteur souhaitait également entreprendre des 
mesures plus strictes dans l’éradication du virus du 
cheptel bovin belge. L’objectif de ces deux législations 
est double: il s’agit de poursuivre l’effort en matière de 
santé animale et de garantir nos exportations et leur 
qualité afi n de maintenir des prix raisonnables pour les 
producteurs.

En ce qui concerne la grippe aviaire, la Belgique a 
déploré en 2017 deux épisodes de contamination en 
Belgique, avec des prévalences surtout chez les éle-
veurs amateurs. Le ministre se félicite qu’en Belgique, 
l’application stricte des mesures de biosécurité préco-
nisées par l’Agence alimentaire nous a permis d’éviter 
jusqu’à présent la dispersion de la maladie sur notre 
territoire. Les mesures de lutte contre la grippe aviaire 
ont été systématiquement adaptées en fonction des 
données épidémiologiques actualisées et de l’évalua-
tion du risque.

Une grande vigilance est actuellement de mise suite 
à la réapparition de foyers de fi èvre catarrhale ovine 
(FCO) en France depuis août 2015. Alors que la maladie 
continue encore à s’étendre sur le territoire français, la 
Belgique est actuellement toujours indemne de FCO. 
La campagne de vaccination largement soutenue est 
encore en cours à l’aide des vaccins fi nancés par le 
Fonds sanitaire et se fait, rappelons-le, sur base volon-
taire. Un peu plus d’1,2 millions de doses ont déjà été 
administrées en 2017.
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Bovendien wordt momenteel, in overleg met de 
betrokken sectoren, de bestrijdingsstrategie voor de 
winter 2017-2018 uitgewerkt. Het is de bedoeling een 
maximale dekking te bereiken, zodat in heel ons land 
de veestapel doeltreffend beschermd is. Hiertoe zullen 
de bestrijdingsplannen en de sanitaire programma’s ad 
hoc worden behouden, aangepast of ontwikkeld.

Ter wille van de efficiëntie wordt dit beleid ingesteld 
in het kader van een uitgebalanceerd partnerschap 
tussen de veeteeltsector, de overheid, de laboratoria 
en de dierenartsen. De regering zal erop toezien dat 
dat partnerschap behouden blijft.

Bepaalde wetgevingen werden al gemoderniseerd – 
of zullen dat nog worden – teneinde ze af te stemmen 
op de ontwikkeling van de wetenschappelijke kennis. 
Die kennis moet worden gevrijwaard, net zoals de 
technische middelen die nodig zijn om ze toe te passen. 
Tevens moeten deze wetgevingen worden aangepast 
aan de huidige sanitaire context.

Daartoe wordt een en ander momenteel geëvalueerd 
en werden projecten opgestart. In dat verband wijst de 
minister erop dat onder meer de middelen ter bestrijding 
van brucellose en van rundertuberculose zullen worden 
gemoderniseerd. Deze nieuwe brucellosewetgeving zou 
begin 2018 in werking moeten treden.

De bloedanalyses en de evenredigheid van de maat-
regelen in verdachte gevallen zullen centraal staan in 
de regeling. Ons land hanteert een innoverende aanpak 
die enig is in Europa. Dat project zou tegen de winter 
2018-2019 afgerond moeten zijn.

De strijd tegen de antibioticaresistentie en het antibi-
oticagebruik in de veeteelt zal nog worden opgevoerd. 
De strijd tegen de antimicrobiële resistentie is immers 
een mondiale, Europese en Belgische uitdaging die 
ook tot de prioritaire aandachtspunten van de minister 
behoort. Dankzij de tot dusver goedgekeurde maatre-
gelen, alsook dankzij het werk van het AMCRA (ken-
niscentrum voor antibioticagebruik en -resistentie bij 
dieren) en van alle betrokken actoren, werd in België 
in de periode 2011-2015 een signifi cante daling van de 
antibioticaverkoop opgetekend. Dat beleid werd gerug-
gensteund door de ondertekening op 30 juni 2016 van 
een overeenkomst tussen de bevoegde ministers en de 
betrokken partijen, die formeel beoogt het gebruik van 
antibiotica terug te dringen.

Zelfregulering heeft aldus plaats gemaakt voor core-
gulering, waarbij de verschillende partners zich ertoe 
hebben verbonden een aantal middelen in te zetten 
om het antibioticagebruik terug te dringen. Vervolgens 
werd in juli 2016 een koninklijk besluit bekendgemaakt 

D’autre part, la stratégie de lutte pour l’hiver 2017-
2018 est en cours d’élaboration, en concertation avec 
les secteurs concernés. L’objectif est de permettre une 
couverture maximale qui garantit une protection efficace 
de notre cheptel à l’échelon national. Les plans de lutte 
et des programmes sanitaires ad hoc continueront à être 
maintenus, adaptés ou développés à ces fi ns.

Cette politique, pour être efficace, est mise en place 
dans le cadre d’un partenariat équilibré entre le secteur 
de l’élevage, l’Autorité, les laboratoires et les vétéri-
naires, que le gouvernement veillera à maintenir.

Certaines législations ont été modernisées ou le 
seront afi n de les adapter aux développements des 
connaissances scientifi ques qu’il faut veiller à main-
tenir, ainsi que des moyens techniques nécessaires à 
leur mise en œuvre, de même qu’au contexte sanitaire 
actuel.

Des évaluations et des projets sont en cours à cette 
fi n. Le ministre pense notamment aux moyens de lutte 
contre la brucellose et la tuberculose bovine qui vont 
être modernisés. Cette nouvelle législation brucellose 
devrait entrer en vigueur début 2018.

Les analyses sanguines et la proportionnalité des 
mesures en cas de suspicion seront placées au cœur 
du dispositif. Il s’agit d’une approche innovante et 
unique en Europe. Ce projet devrait aboutir pour l’hiver 
2018-2019.

La lutte contre la résistance aux antibiotiques et 
la diminution de leur utilisation dans les élevages va 
encore être amplifi ée. La lutte contre l’antimicrobioré-
sistance est en effet un défi  mondial, européen et belge 
qui fait également partie de mes priorités. Les mesures 
adoptées jusqu’ici ont déjà permis, grâce notamment au 
travail de l’AMCRA (Centre de connaissance concernant 
l’utilisation et les résistances aux antibiotiques chez les 
animaux) et de l’ensemble des secteurs concernés, 
d’obtenir une diminution signifi cative de la vente d’anti-
biotiques en Belgique entre 2011 et 2015. Cette politique 
a été renforcée par la signature le 30 juin 2016 d’une 
convention entre les Ministres compétents et les par-
ties prenantes autour d’un objectif formel de réduction 
d’utilisation des antibiotiques.

L’auto-régulation a ainsi fait place à la co-régulation, 
suite à l ’engagement des différents partenaires de 
mettre en œuvre une série de moyens pour réduire 
l’utilisation des antibiotiques. Dans la foulée, un arrêté 
royal relatif aux conditions d’utilisation des médicaments 
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betreffende de voorwaarden voor het gebruik van 
geneesmiddelen door de dierenartsen en door de ver-
antwoordelijken van de dieren; dat besluit werd begin 
dit jaar bijgestuurd.

Dat nieuwe koninklijk besluit maakt een verruiming 
mogelijk van de vereiste inschrijving in het op de hoeve 
aanwezige register van de behandelingen die worden 
toegediend aan dieren die bedoeld zijn voor de voed-
selconsumptie, zoals bepaald bij de EU-wetgeving. 
Dat koninklijk besluit omvat twee belangrijke aspecten 
ter bestrijding van antibioticaresistentie: primo legt 
het voorwaarden op voor het gebruik van de “kritisch 
belangrijke antibiotica”, met name door te bepalen dat 
een bijkomende test, het “antibiogram”, moet worden 
uitgevoerd.

Secundo bepaalt dat koninklijk besluit dat de die-
renartsen sinds begin dit jaar de gebruikte hoeveelhe-
den antibiotica in de vetmestbedrijven voor pluimvee, 
varkens en kalveren moeten invoeren in een centrale 
gegevensbank, “Sanitel Med”. Door die registratie be-
schikt men over veel preciezere gegevens inzake het 
antibioticagebruik, om vervolgens de nodige acties te 
kunnen ondernemen.

Het antibioticagebruik in de diergeneeskunde wordt 
dus sterk gereguleerd, en zelfs fors beperkt voor de 
kritisch belangrijke antibiotica; voortaan zal het gebruik 
ervan nauwgezet kunnen worden gemeten en zal de 
implementatie eenvoudiger worden. Dat beleid heeft al 
vruchten afgeworpen: de totale verkoop van dierenan-
tibiotica is gedaald met 4,8 % in de periode 2015-2016, 
en zelfs met 20 % sinds 2011 (referentiejaar).

De verkoop van kritisch belangrijke antibiotica 
daalde in de tijdsspanne 2015-2016 met 53 %, en met 
56,1 % sinds 2011; dat bewijst dat de ingevoerde wet-
geving efficiënt is. Deze nieuwe wetgeving draagt dus 
bij aan de verwezenlijking van de doelstelling om het 
antibioticagebruik in de veeteelt te optimaliseren en te 
verminderen. Deze nieuwe maatregelen zullen worden 
geëvalueerd en, indien nodig, zullen extra maatregelen 
worden uitgewerkt. Bovendien worden er specifi eke 
projecten gefi nancierd via contractueel onderzoek, met 
name om alternatieven voor antibiotica te ontwikkelen 
en te evalueren.

Ook de bescherming van de gezondheid van de 
bijen blijft één van de prioriteiten van de minister. In 
samenwerking met minister Marghem en minister De 
Block, alsook in overleg met de bijenteeltsector, werd 
een federaal bijenplan (2017-2019) uitgewerkt. Het bevat 
verschillende werkpistes om de bijen te beschermen, 
inzonderheid om de strijd op te voeren tegen de var-
roamijt, de belangrijkste oorzaak van bijensterfte.

par les vétérinaires et par les responsables des animaux 
a été publié en juillet 2016 et adapté au début de cette 
année.

Ce nouvel arrêté royal permet d’étendre l’exigence 
de l’inscription dans le registre en ferme des traitements 
administrés aux animaux producteurs de denrées 
alimentaires, comme l ’impose l ’Union européenne. 
Il reprend deux volets importants dans la lutte contre 
l’antibiorésistance: il impose, d’une part, des conditions 
d’utilisation pour les antibiotiques dits critiques, à savoir 
l’obligation de réaliser un test supplémentaire appelé 
antibiogramme.

D’autre part, depuis le début de cette année, il impose 
aux vétérinaires d’encoder les quantités d’antibiotiques 
utilisées dans les élevages de volailles, de porcs et de 
veaux d’engraissement dans une banque de données 
centrale appelée “Sanitel Med”. Cet encodage permettra 
de connaître beaucoup plus précisément les données 
d’utilisation des antibiotiques afi n de pouvoir prendre 
ensuite les actions ad hoc.

En conclusion, l’utilisation des antibiotiques en méde-
cine vétérinaire est fortement encadrée, voir fortement 
limitée pour les antibiotiques critiques; dorénavant, 
l’utilisation pourra être mesurée précisément et la mise 
en œuvre sera simplifi ée. Les résultats de cette politique 
se font déjà sentir: les quantités globales d’antibiotiques 
vétérinaires vendus ont diminué de 4,8 % entre 2015 et 
2016 et de 20 % depuis 2011 (l’année de référence).

Pour les antibiotiques critiques, la diminution a été 
de 53 % entre 2015 et 2016 et de 56,1 % depuis 2011, 
démontrant l’efficacité de la législation mise en place. 
Cette nouvelle législation contribue donc à l’objectif 
d ’une meilleure utilisation et d ’une réduction des 
antibiotiques utilisés dans les élevages. Ces nouvelles 
mesures seront évaluées et des mesures complémen-
taires seront développées si nécessaire. D’autre part, 
des projets spécifi ques sont fi nancés par la recherche 
contractuelle en vue notamment de développer et éva-
luer des alternatives aux antibiotiques.

La protection de la santé des abeilles demeurera 
également une des priorités du ministre. Un plan fédéral 
abeille (2017-2019) a été développé en collaboration 
avec les ministres Marghem et De Block et en concer-
tation avec les secteurs apicoles. Il contient différentes 
pistes de travail en vue de protéger les abeilles, en 
particulier en vue d’améliorer la lutte contre le varroa, 
première cause de mortalité des abeilles.
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Er werd een specifi eke diergeneeskundige gids voor 
varroase uitgewerkt. Voorts bevat het plan maatregelen 
om de toegang tot geneesmiddelen tegen deze parasiet 
te faciliteren en om de beschikbaarheid van genees-
middelen te vergroten. In 2016 werden drie meerjarige 
onderzoeksprojecten gefi nancierd om de gezondheid 
van de bijen in ons land na te gaan, met een budget van 
800 000 euro. Voor een ander project, dat in 2017 van 
start zal gaan, wordt 400 000 euro uitgetrokken. 

Bovendien lanceerde het FAVV een nieuw meerjaren-
programma (“Healthy Bee”) om toezicht te houden op de 
bijensterfte in België. De bevoegde administratieve over-
heden zullen steun blijven verlenen aan de imkers met 
een hoge bijensterfte of die bijen door bacteriële ziekten 
verliezen. Die overheden zullen tevens de vooruitgang 
op Europees vlak ter zake nauwgezet blijven volgen.

Het plan bevat nog andere maatregelen, zoals het 
voeren van een onderzoek naar de mogelijkheden 
om de transhumance van bijenkassen in België te re-
glementeren, teneinde bepaalde bijenziekten beter te 
bestrijden. Tot slot zullen bepaalde initiatieven, meer 
bepaald om in een kadaster van dierenartsen te voor-
zien, worden voortgezet.

G. Sanitaire fondsen

De fi nanciële middelen van het Fonds voor de dieren-
gezondheid, van het Plantenfonds en van het Fonds voor 
de grondstoffen, die hun ontvangsten betrekken uit de 
verplichte bijdragen van de operatoren uit de betrokken 
sectoren, zullen binnenkort worden herschikt. 

De Ministerraad heeft op 27 oktober 2017  immers 
een wetsontwerp goedgekeurd om het Fonds voor de 
grondstoffen en het Plantenfonds over te hevelen van 
het FAVV naar de FOD Volksgezondheid, Veiligheid van 
de Voedselketen en Leefmilieu. Dat wetsontwerp wordt 
binnenkort in het Parlement ingediend.

Aanvankelijk was overeengekomen dat het “grond-
stoffenfonds”, het “plantenfonds” en het “dierenge-
zondheidsfonds” (dus de drie fondsen samen) zouden 
worden overgeheveld op 1 januari 2018. Aangezien deze 
overheveling technisch complex is, werd beslist ze in 
twee fasen uit te voeren:

— eerst wordt het boekhoudkundig beheer van het 
begrotingsfonds “Planten” en van het begrotingsfonds 
“Grondstoffen” overgeheveld; dat zal gebeuren vanaf 
1 januari 2018;

Une guidance vétérinaire spécifi que à la varroase 
a été développée. Le plan contient par ailleurs des 
mesures pour faciliter l’accès à des médicaments contre 
ce parasite et augmenter la disponibilité de médica-
ments. Trois projets de recherche pluriannuels relatifs 
à la santé des abeilles dans notre pays ont été fi nancés 
en 2016 pour un budget de 800 000 euros. Un autre 
projet d’un budget de 400 000 euros débutera en 2017.

D’autre part, un nouveau programme pluriannuel de 
surveillance de la mortalité des abeilles en Belgique a 
été lancé par l’AFSCA (“Healthy Bee”). Les adminis-
trations compétentes veilleront à continuer à intervenir 
chez les apiculteurs dont les ruchers sont victimes de 
mortalités aigües ou de pertes dues à des maladies 
bactériennes. Elles continueront également à suivre 
avec grande attention les avancées au niveau européen 
sur ce thème.

Le plan contient également d’autres mesures telles 
l’étude des possibilités de réglementer la transhumance 
des ruches en Belgique pour mieux lutter contre cer-
taines maladies des abeilles. Enfi n, les initiatives prises 
notamment en vue d’établir un cadastre de la profession 
de vétérinaire seront poursuivies.

G. Fonds sanitaires

Les moyens des “Fonds pour la santé animale”, du 
“Fonds des végétaux” et du “Fonds des matières pre-
mières”, dont les recettes proviennent des cotisations 
obligatoires versées par les opérateurs des secteurs 
concernés, seront prochainement réformés.

En effet, le Conseil des ministres a approuvé le 
27 octobre 2017 un projet de loi visant à transférer les 
fonds matières premières et végétaux de l’AFSCA vers 
le SPF Santé publique, Sécurité de la Chaîne alimentaire 
et Environnement. Celui-ci sera prochainement soumis 
au parlement.

Initialement, il avait été convenu de transférer les 
fonds matières premières, végétaux et animaux (les 
trois fonds ensembles, donc) au 1er  janvier  2018. Au 
vu de la complexité technique de cette option, il a été 
décidé d’effectuer ce transfert en deux temps, à savoir:

Le transfert de la gestion comptable du Fonds bud-
gétaire des Végétaux et du Fonds budgétaire Matières 
premières, à dater du 1er janvier 2018.
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— vervolgens wordt vanaf 1  januari  2019  het 
boekhoudkundig beheer van het begrotingsfonds 
“Dierengezondheid” overgedragen.

Dankzij dat wetsontwerp kan de wetgever onder meer 
tegemoetkomen aan een aantal opmerkingen van het 
Rekenhof. Bij het opstellen van de begroting had dat 
Hof namelijk een aantal opmerkingen geformuleerd, 
voornamelijk inzake het gebrek aan transparantie van 
de bestaande regeling.

Tot besluit wordt aangegeven dat het in uitzicht 
gestelde wetsontwerp het derhalve mogelijk maakt 
het budgettair beheer en de beleidsmatige aansturing 
van de fondsen te bundelen; voortaan zullen deze 
drie fondsen onder de bevoegdheden van de FOD 
Volksgezondheid, Veiligheid van de Voedselketen en 
Leefmilieu ressorteren.

H. Besluit

De veiligheid van de voedselketen is een zware be-
voegdheid, omdat ze te maken heeft met het dagelijkse 
leven van de Belgische consument. In zijn uiteenzetting 
heeft de minister ernaar gestreefd de belangrijkste be-
leidslijnen toe te lichten waarvan hij in de komende maan-
den werk wil maken. Het gaat om belangrijke dossiers 
die de traditionele politieke tegenstellingen overstijgen.

II. — VRAGEN EN OPMERKINGEN 
VAN DE LEDEN

Mevrouw Rita Gantois (N-VA) heeft eerst enkele alge-
mene opmerkingen bij de beleidsnota van de heer Denis 
Ducarme, minister van Middenstand, Zelfstandigen, 
KMO’s, Landbouw en Maatschappelijke integratie.

Ze steunt ten volste het voorstel om kleinere bedrijven 
binnen het FAVV begeleidend te versterken via weten-
schappelijke studies, evenals het aanmoedigen van 
starters en gepersonaliseerde begeleiding.

Ze is ook van mening dat de export van landbouw- en 
voedingsproducten vlot moet verlopen. Er werd eer-
der aangekondigd dat er extra budgetten vrijgemaakt 
werden om de export te promoten. Kan de minister al 
resultaten voorleggen? En verder, hebben de contacten 
die de minister heeft met een aantal landen al concrete 
maatregelen opgeleverd? Ook wilde spreekster weten 
of er al resultaten zijn met betrekking tot de werkzaam-
heden op Europees niveau voor de strijd tegen over-
regulering en administratieve lasten.

Et la gestion comptable du Fonds budgétaire ani-
mal à dater du 1er janvier 2019.

Ce projet de loi permettra notamment de répondre 
à une série de remarques de la Cour des comptes. La 
Cour, pour rappel, avait, lors de la confection du budget, 
formulé une série de remarques. Celles-ci portaient 
principalement, sur le manque de transparence du 
mécanisme existant.

En conclusion, le projet de loi qui sera prochaine-
ment soumis permettra donc de regrouper la gestion 
budgétaire et la conduite des fonds sur le plan politique, 
qui relèvent d’ores et déjà des compétences du SPF 
Santé publique, Sécurité de la Chaîne alimentaire et 
Environnement.

H. Conclusion

La sécurité de la chaîne alimentaire est une com-
pétence exigeante, car elle touche au quotidien des 
consommateurs belges. Le ministre a souhaité, tout au 
long de son exposé, mettre en évidence les principaux 
axes politiques sur lesquels le ministre entend travailler 
dans les prochains mois. Il s’agit de dossiers importants 
qui dépassent les clivages politiques traditionnels.

II. — QUESTIONS ET OBSERVATIONS 
DES MEMBRES

Mme Rita Gantois (N-VA) formule d’abord quelques 
observations générales au sujet de la note de politique 
générale de M. Denis Ducarme, ministre des Classes 
moyennes, des Indépendants, des PME, de l’Agriculture 
et de l’Intégration sociale.

Elle soutient pleinement la proposition visant à ren-
forcer le rôle accompagnateur de l’AFSCA à l’égard des 
petites entreprises par le biais d’études scientifi ques et 
à encourager les starters, et concernant l’accompagne-
ment personnalisé.

Elle considère également que l’exportation de pro-
duits agricoles et alimentaires nécessite une certaine 
fl uidité. Il a été annoncé précédemment que des budgets 
supplémentaires avaient été dégagés pour promouvoir 
les exportations. Le ministre peut-il déjà présenter un 
bilan? En outre, les contacts que le ministre entretient 
avec certains pays ont-ils déjà donné des résultats? 
L’intervenante demande par ailleurs si les actions 
menées au niveau européen dans le cadre de la lutte 
contre la surrégulation et les charges administratives 
ont déjà porté leurs fruits.
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Het is belangrijk waakzaam te blijven in fraudebestrij-
ding. Mevrouw Gantois is van mening dat de fi pronilcrisis 
aangetoond heeft dat het autocontrolesysteem zijn nut 
bewezen heeft. De informatie-uitwisseling kon echter 
wel beter: België heeft zijn plicht gedaan qua melding 
op Europees en internationaal vlak maar er was initieel 
onduidelijkheid, en verschillende landen wezen elkaar 
met de vinger. Kunnen er best practices of richtlijnen 
opgesteld worden op basis van deze ervaringen om 
een meer gestroomlijnde reactie te hebben tussen de 
verschillende Europese landen?

Wat betreft dierenziektes wil mevrouw Gantois nog-
maals oproepen om vaccinaties tegen blauwtong zeer 
goed op te volgen, vermits ze nu ook uitgevoerd kunnen 
worden door veehouders en niet enkel door dierenart-
sen. Daarnaast moet er verder ingezet worden op het 
sensibiliseren van veehouders omtrent de verspreiding 
van ziektes en vaccinaties in het algemeen.

De vogelgriep blijft ook een belangrijk aandachtspunt. 
Dit temeer omdat wetenschappers een snelle mutatie 
van het vogelgriepvirus vrezen. Er moet rekening ge-
houden worden met nieuwe besmettingen die telkens 
weer een grote impact hebben op de pluimveesector. 
Monitoring is hierbij aangewezen. Zijn er al beheers-
maatregelen uitgewerkt?

De bescherming van de bijenpopulatie blijft ook een 
belangrijke bekommering. De minister wenst trans-
humance van bijen te reglementeren. Wordt er ook 
overwogen teeltzones in te voeren, zoals in Duitsland, 
waar per zone slechts één bijenras geteeld wordt om 
hybride soorten waarvan de eigenschappen onbekend 
zijn te vermijden?

In tegenstelling tot andere sectoren zoals horeca, 
scoort de landbouwsector zeer goed bij de controlemis-
sies van het FAVV. Toch blijkt uit een enquête dat de 
tevredenheid in de landbouwsector laag ligt. De minister 
kondigde op basis van deze enquête een SWOT-analyse 
aan? Is die al gebeurd?

Naar aanleiding van de goede werking van de auto-
controle tijdens de fi pronilcrisis wenst mevrouw Gantois 
een oproep te lanceren om diegenen met een goede 
score binnen het autocontrolesysteem vrij te stellen 
van de heffingen. Een goede werking van autocontrole 
resulteert in minder controles, wat minder kosten en 
bedrijfsbezoeken betekent. Dit kan op fi nancieel vlak 
een win-winsituatie creëren. De beste leerling verdient 
vrijstelling. Een extra stimulans dus om de autocontroles 
goed uit voeren.

Il importe de rester vigilant dans le cadre de la lutte 
contre la fraude. Selon Mme Gandois, lors de la crise 
du fi pronil, le système d’autocontrôle a prouvé son 
utilité. L’échange d’informations aurait toutefois pu être 
meilleur: si la Belgique a fait son devoir en matière de 
signalement aux niveaux européen et international, au 
départ, la situation était confuse, et plusieurs pays se 
rejetaient la faute. Serait-il envisageable d’édicter de 
bonnes pratiques ou des directives sur la base de ces 
expériences afi n d’harmoniser les réactions entre les 
États membres de l’Union européenne?

En ce qui concerne les maladies animales, 
Mme Gantois appelle une fois encore à un suivi très 
étroit de la vaccination contre la fi èvre catarrhale ovine, 
d’autant que cette vaccination peut désormais égale-
ment être réalisée par les éleveurs, et pas seulement 
par les vétérinaires. En outre, il faudra continuer à sen-
sibiliser les éleveurs à la diffusion des maladies et à la 
vaccination en général.

La grippe aviaire demeure également un point 
d ’attention important. Et ce, d’autant plus que les 
scientifi ques craignent une rapide mutation du virus 
de la grippe aviaire. Il faut tenir compte de nouvelles 
contaminations, qui ont à chaque fois d’importantes 
répercussions pour le secteur avicole. Le contrôle est 
souhaitable à cet égard. Des mesures de gestion ont-
elles déjà été mises au point?

La protection de la population apicole demeure, elle 
aussi, une préoccupation importante. Le ministre sou-
haite réglementer la transhumance des abeilles. Est-il 
également envisagé d’instaurer des zones d’élevage, 
ainsi que cela se fait en Allemagne, une seule race 
d’abeilles étant élevée par zone afi n d’éviter les espèces 
hybrides dont les caractéristiques sont inconnues?

À l’inverse d’autres secteurs tels que l’horeca, le sec-
teur agricole enregistre de très bons résultats lors des 
missions de contrôle de l’AFSCA. Il ressort néanmoins 
d’une enquête que la satisfaction dans le secteur agricole 
est faible. Le ministre a annoncé une analyse SWOT sur 
la base de cette enquête? Celle-ci a-t-elle déjà eu lieu?

À la suite du bon fonctionnement de l’autocontrôle 
lors de la crise du fi pronil, Mme Gantois souhaite lancer 
un appel afi n de dispenser de prélèvements les entre-
prises ayant obtenu un bon résultat dans le système 
d’autocontrôle. Un autocontrôle efficace permettra de 
réduire les contrôles, et dès lors les coûts et les visites 
d’entreprises. Cela peut créer une situation dont cha-
cun pourrait tirer fi nancièrement avantage. Le meilleur 
élève mérite une dispense. Cela représente donc un 
incitant supplémentaire pour effectuer correctement 
les autocontrôles.
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Nog in verband met de fi pronilcrisis wilde het lid graag 
weten of de reserves van het FAVV aangesproken wer-
den en hoe die opnieuw aangevuld worden?

*
*     *

Mevrouw Yoleen Van Camp (N-VA) wenst te interveni-
eren in verband met het antibioticabeleid. Dit wordt door 
haar fractie nauw opgevolgd omdat het gebruik van an-
tibiotica bij dieren een rechtstreeks gevolg heeft op het 
antibioticagebruik en het succes daarvan bij mensen. 
De spreekster is verheugd met het registratiesysteem 
dat in februari op touw gezet werd. Heeft de daling van 
het antibioticagebruik tussen 2011 en 2015 betrekking 
op antibiotica in het algemeen of ook op de kritische 
antibiotica? Zijn er meer concrete cijfers beschikbaar? 
Zijn er ook al resultaten wat betreft de databank, met 
betrekking tot het verloop van de aanmelding evenals 
op vlak van antibiotica?

Er is een nieuwe WHO-richtlijn (World Health 
Organization) die nog eens de lidstaten aanbeveelt an-
tibiotica en mengvoeders te verbieden. Wordt hier ook 
werk van gemaakt om te vermijden dat gezonde dieren 
antibiotica toegediend krijgen waardoor hun resistentie 
verder opgebouwd wordt?

Wat niet in de beleidsnota staat maar haar fractie 
wel opvolgt is de allergenenwetgeving. Uit vroegere 
cijfers bleek aanbieders van niet voorverpakte waren 
deze wetgeving onvoldoende naleeft. Er werd eerst een 
testfase ingelast met enkel waarschuwingen, zodat de 
sector de tijd kreeg om zich aan te aanpassen. Die fase 
is nu voorbij. Uit de cijfers blijkt echter keer op keer dat 
de vooruitgang minimaal blijft. Het is tijd om werkelijk op 
te treden. Idealiter zou de sector ondersteund moeten 
worden voor het gebruik van een digitaal beheersysteem 
van ingrediënten. Mensen met diabetes of andere aller-
genendiëten zouden daarbij ook geholpen worden. Blijft 
de minister zich beperken tot waarschuwingen of gaat 
hij ervoor zorgen dat de controles leiden tot effectieve 
terechtwijzingen? Dit is bovendien niet onbelangrijk voor 
de verdelers die het wél goed doen met investeringen 
in digitale systemen en een correcte naleving van de 
wetgeving.

*
*     *

Toujours à propos de la crise du fi pronil, la membre 
demande s’il a été recouru aux réserves de l’AFSCA et 
comment celles-ci sont reconstituées?

*
*     *

Mme Yoleen Van Camp (N-VA) souhaite intervenir 
au sujet de la politique en matière d’antibiotiques. Son 
groupe suit le sujet de près l’utilisation d’antibiotiques 
pour les animaux ayant des conséquences directes 
sur l’utilisation et l’efficacité des antibiotiques chez les 
humains. L’intervenante se félicite du système d’enre-
gistrement mis en place en février. La baisse de l’utili-
sation des antibiotiques entre 2011 et 2015 concerne-
t-elle les antibiotiques en général ou également les 
antibiotiques critiques? Dispose-t-on de davantage de 
chiffres concrets? Y a-t-il déjà des résultats concernant 
la banque de données quant au déroulement de l’ins-
cription ainsi qu’en matière d’antibiotiques?

L’OMS (Organisation mondiale de la Santé) a publié 
une nouvelle directive recommandant une fois encore 
aux États membres d’interdire les antibiotiques et les ali-
ments composés pour animaux. Ces recommandations 
ont-elles été mises en œuvre de manière à éviter que 
l’on administre des antibiotiques à des animaux sains, 
ce qui renforcerait leur antibiorésistance?

Une thématique que l’on ne retrouve pas dans la 
note, mais qui est suivie par son groupe, est celle 
de la législation sur les allergènes. Des statistiques 
précédentes ont montré que cette législation n’était 
pas suffisamment respectée par les fournisseurs de 
produits non préemballés. Une phase pilote a d’abord 
été instaurée, ne prévoyant que des avertissements, 
afi n de donner au secteur le temps de s’adapter. Cette 
phase est aujourd’hui passée. Or, les chiffres montrent 
chaque fois que les progrès restent minimes. Il est 
temps de prendre des mesures concrètes. Idéalement, 
il faudrait encourager le secteur à utiliser un système de 
gestion numérique des ingrédients. Ce système aiderait 
également les diabétiques ou les personnes souffrant 
d’allergies alimentaires. Le ministre se contentera-t-il 
d’avertissements ou fera-t-il en sorte que les contrôles 
débouchent sur des rappels à l ’ordre effectifs? Du 
reste, cette mesure n’est pas sans importance pour 
les distributeurs qui investissent effectivement dans 
des systèmes numériques et respectent correctement 
la législation.

*
*     *
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Mevrouw Fabienne Winckel (PS) betreurt dat de 
beleidsnota van de minister zo sterk lijkt op die van zijn 
voorganger, de heer Willy Borsus.

Gezien de fi pronilcrisis verwachtte de spreekster 
nieuwe elementen. Deze crisis vormde volgens haar een 
opportuniteit om twee vraagstukken aan te pakken, wat 
overigens door veel politieke fracties wordt gevraagd: 
enerzijds, grondig bekijken hoe de werking van het FAVV 
kan worden verbeterd en, anderzijds, de productiewijzen 
in vraag stellen en de afhankelijkheid van pesticiden 
drastisch terugschroeven. Wat die plannen betreft, lost 
de beleidsnota de verwachtingen niet in.

Het fi pronildossier wordt in de beleidsnota al te zeer 
als een fait divers weergegeven. Mevrouw Winckel il-
lustreert dit met twee voorbeelden. Om te beginnen is 
er volgens haar geen duidelijk antwoord voor de con-
sument. Er is druk gedebatteerd over de bescherming 
van de consument in het kader van de fi pronilcrisis. De 
consument begrijpt blijkbaar niet waarom in Frankrijk of 
in Engeland, in tegenstelling tot België, de consument 
recht heeft op transparante informatie over de afgeleide 
producten die niet overeenstemmen met de regle-
mentaire normen. Daarnaast ontbreekt een duidelijk 
antwoord voor de kleine producent. Deze begrijpt niet 
waarom het zo gemakkelijk is een kleine productie-
eenheid te sluiten, terwijl er weerstand heerst om naar 
de grootwarenhuizen te gaan om de afgeleide producten 
uit de rekken te halen. Mevrouw Winckel meent dat de 
crisis een gelegenheid was om het Agentschap dichter 
bij zijn oorspronkelijk toezichthoudend departement 
(Volksgezondheid) te brengen en terug te keren naar 
de kerntaak ervan, namelijk de bescherming van de 
gezondheid van de consument.

Bij het lezen van de beleidsnota heeft mevrouw 
Winckel de indruk een nota over het AWEX of het 
Apaq-W te lezen, zozeer wordt de nadruk gelegd op de 
exportondersteuning en het zoeken naar nieuwe mark-
ten. Is dat niet de bevoegdheid van de gewesten? Dat 
komt bovendien de kleine producenten niet noodzakelijk 
ten goede. Het betreft een randaspect in vergelijking met 
de kernopdrachten van het FAVV, die te maken hebben 
met de volksgezondheid.

De dotatie voor het FAVV blijft 13 % onder het ni-
veau van 2014. De nota bepaalt dat het controleplan 
zal worden aangepast. Het enige bekende element is 
de versterking van de werking van de NOE (Nationale 
Opsporingseenheid), de elitedienst van het FAVV. Wat 
houdt die aanpassing in? Zullen er meer middelen zijn 
voor personeel en uitrusting?

De beleidsnota geeft ook aan dat het kabinet en de 
administratie een protocol zullen sluiten dat moet zorgen 

Mme Fabienne Winkel (PS) regrette que la note de 
politique générale du ministre soit aussi similaire à celle 
de son prédécesseur, Monsieur Willy Borsus.

Suite à la crise du fi pronil, l’oratrice s’attendait à des 
nouveautés. Elle est d’avis que cette crise était une 
opportunité pour ouvrir un double chantier, réclamé par 
ailleurs par de nombreux groupes politiques: d’une part, 
examiner en profondeur ce qui peut être amélioré dans 
le fonctionnement de l’AFSCA et d’autre part, repenser 
les modes de production et réduire drastiquement la 
dépendance aux pesticides. Sur ces plans, la note de 
politique générale reste en-deçà des enjeux.

Le dossier du fi pronil est abordé de manière trop 
anecdotique. Mme Winckel tient à illustrer cela par deux 
exemples. Tout d’abord, elle est d’avis qu’il n’y a pas 
de réponse claire pour le consommateur. Il y a eu de 
nombreux débats sur la protection du consommateur 
dans le cadre de la crise du fi pronil. Il s’avère que le 
consommateur ne comprend pas pourquoi en France 
ou en Angleterre, et contrairement à la Belgique, le 
consommateur a droit à une information transparente 
sur les produits dérivés qui dépassent les normes 
réglementaires. Ensuite, elle ne voit pas de réponse 
claire pour le petit producteur. Celui-ci ne comprend pas 
pourquoi on peut si facilement fermer une petite unité 
de production, tandis que l’on résiste à descendre dans 
les grandes surfaces pour retirer des produits dérivés. 
Mme  Winkel estime que la crise était l ’occasion de 
rapprocher l’agence de sa tutelle d’origine (la Santé) et 
d’en revenir à son core-business qui est la protection 
de la santé du consommateur.

A la lecture de la note de politique générale, 
Mme Winckel a l’impression de lire une note sur l’AWEX 
ou l’Apaq-W, tant l’accent est mis sur l’aide à l’expor-
tation et la recherche de nouveaux marchés. N’est-ce 
pas l’apanage des Régions? En outre, cela ne profi te 
pas nécessairement aux petits producteurs et concerne 
un aspect périphérique par rapport aux missions clefs 
de l’AFSCA qui ont trait à la santé publique.

La dotation de l’AFSCA reste de 13 % inférieure à 
son niveau de 2014. La note indique que le plan de 
contrôle sera adapté. Le seul élément connu est le ren-
forcement du fonctionnement de l’UNE (Unité nationale 
d’Enquête), service d’élite de l’AFSCA. Que signifi e 
donc cette adaptation? Y aura-t-il plus de moyens en 
termes de personnel et d’équipement?

Le texte annonce aussi un protocole entre le cabinet et 
l’administration pour assurer une bonne communication 
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voor een goede communicatie tussen de minister en zijn 
diensten. Tijdens de fi pronilcrisis zijn mevrouw Winckel 
en andere collega’s herhaaldelijk teruggekomen op dit 
communicatieaspect.

Toen Laurette Onkelinx minister van Volksgezondheid 
was, organiseerde ze wekelijks een vergadering met de 
algemeen directeur. Bovendien stond het kabinet in per-
manent telefonisch contact, waarna de informatie werd 
doorgegeven aan de minister. Duidt deze maatregel op 
een gebrek aan loyauteit of vertrouwen?

Nu het schadevergoedingsdossier door het Parlement 
is goedgekeurd, roept mevrouw Winckel de minister op 
een tweede refl ectieronde te starten over de werking van 
het FAVV, in nauwe samenwerking met het Parlement. 
Men kan immers onmogelijk beweren dat alles uitste-
kend werkt en overgaan tot de orde van de dag, zonder 
tot de kern van de zaak door te stoten.

Het effect van de fi pronilcrisis blijft zichtbaar. De prijs 
van de eieren en bepaalde eierproducten is gestegen 
met 200 tot 250 %, waardoor de kmo’s die gespeciali-
seerd zijn in verwerkingsproducten in gevaar komen. Er 
is dus meer nodig dan een gewone, interne evaluatie van 
bepaalde specifi eke elementen van het Agentschap – en 
dat moet in nauwe samenwerking met het Parlement 
gebeuren. Mevrouw Winckel wenst dat hierover hoorzit-
tingen worden gehouden.

De spreekster is blij dat de totale hoeveelheid ver-
kochte diergeneeskundige antibiotica voor het tweede 
jaar op rij daalt. Het is een positief signaal voor een be-
leid dat werd ingezet door mevrouw Laurette Onkelinx, 
met een daling van bijna 5 % tussen 2015 en 2016.

De maatregelen in de strijd tegen antibioticaresisten-
tie moeten worden voortgezet en uitgebreid. Er bestaat 
ter zake een evident verband met de fi pronilcrisis, 
aangezien het probleem gelinkt is met de intensieve 
productiewijze die helaas het gebruik van dergelijke 
stoffen aanmoedigt.

De minister heeft het vaak over fytosanitaire produc-
ten. Er is jammer genoeg nog geen Europese beslis-
sing over de glyfosaten. Het risico bestaat dus dat de 
Commissie alléén beslist. Wat is de huidige situatie en 
hoe denkt de minister te wegen op de resultaten?

Wat “Sciensano” betreft, vermeldt de minister het WIV 
(Wetenschappelijk Instituut Volksgezondheid) en het 
CODA (Centrum voor Onderzoek in Diergeneeskunde 
en Agrochemie) maar verwijst hij nergens naar de 
onderhandelingen met de gewesten. Hoe zullen zij bij 
“Sciensano” worden betrokken?

entre le ministre et ses services. Pendant la crise du 
Fipronil, Mme Winckel et d’autres collègues sont reve-
nus plusieurs fois sur cette question de communication. 

Quand Laurette Onkelinx était ministre de la Santé, 
elle organisait une réunion hebdomadaire avec le direc-
teur général et le cabinet était en contact permanent par 
téléphone pour relayer ensuite l’information auprès de 
la ministre. Cette mesure signale-t-elle un manque de 
loyauté ou de confi ance?

Maintenant que le dossier de l ’indemnisation est 
voté au Parlement, Mme  Winckel appelle le ministre 
à ouvrir une deuxième séquence réfl exive sur le fonc-
tionnement de l’AFSCA, en étroite collaboration avec 
le Parlement. En effet, on ne peut considérer que tout 
fonctionne à merveille et passer à la suite sans aller au 
fond des choses.

La crise du fi pronil continue à déployer ses effets, 
avec un prix des œufs et de certains ovoproduits qui 
ont augmenté de 200 à 250 %, ce qui met en péril des 
PME spécialisées dans les produits transformés. Il faut 
donc aller plus loin qu’une simple évaluation interne de 
certains éléments ponctuels de l’agence – et ce travail 
doit se faire en collaboration étroite avec le Parlement. 
Mme Winckel souhaite des auditions à ce propos.

L’oratrice se réjouit de la diminution de la quantité 
globale d’antibiotiques vétérinaires utilisés pour la deu-
xième année consécutive. C’est un signal positif pour 
une politique initiée par Mme Laurette Onkelinx, avec 
une diminution de près de 5 % entre 2015 et 2016.

Les mesures de lutte contre l ’antibiorésistance 
doivent être poursuivies et amplifi ées. Ce sujet a un 
lien évident avec la crise du fi pronil puisque le problème 
est lié au mode de production intensif qui encourage 
malheureusement le recours à ces substances.

Le ministre parle beaucoup des produits phytosani-
taires. Malheureusement, il n’y a pas encore de décision 
européenne à propos des glyphosates. La Commission 
risque alors de décider seule. Qu’en est-il aujourd’hui et 
comment le ministre compte-t-il infl uer sur les résultats?

A propos de “Sciensano”, le ministre mentionne l’ISP 
(Institut Scientifi que de Santé Publique) et le CERVA 
(Centre d’Étude et de Recherches Vétérinaires et 
Agrochimiques) mais ne fait aucune allusion aux trac-
tations avec les Régions. Quelle sera leur implication 
dans “Sciensano”?
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En hoe staat het met de aangekondigde fusie van 
het KCE (Federaal kenniscentrum voor de gezond-
heidszorg) en de HGR (Hoge Gezondheidsraad)? De 
spreekster spreekt opnieuw haar vrees uit dat die ad-
viesorganen hun onafhankelijkheid verliezen.

Hoe zit het bovendien met de toekomst van de 
DG4 van de FOD Volksgezondheid in het licht van de 
door de regering voorgestelde reorganisatie? Er moet ter 
zake rekening worden gehouden met de conclusie van 
de dioxinecommissie, meer bepaald met betrekking tot 
een duidelijke scheiding tussen het normatieve aspect 
en het toezicht.

De verplichte bijdragen voor de varkenssector en de 
rundveesector waren bevroren. Bevinden de bijdragen 
zich opnieuw op het niveau van voor de crisis?

Van het dierenartsenkadaster is geen sprake meer 
in de beleidsnota. Dit is nochtans van belang voor de 
gewesten, meer bepaald voor de plattelandsontwikke-
ling. Waar staan we vandaag?

*
*     *

De heer Damien Thiéry (MR) stelt het op prijs dat het 
budget voor het FAVV niet is gedaald en dat er een wil is 
om nog nauwer samen te werken met het Agentschap. 
Het lijkt erop dat het FAVV over het algemeen als een 
repressieve instantie wordt gezien. De kmo’s klagen 
erover dat de controleurs zich als inquisiteurs gedragen. 
De minister wil dat de doelstelling en de activiteiten van 
het FAVV beter worden gecommuniceerd en uitgelegd. 
Wordt ook rekening gehouden met de kmo’s? De spre-
ker is eveneens van mening dat er meer zelfregulering 
moet komen, maar benadrukt dat het naïef is te geloven 
dat iedereen in die richting zal evolueren.

Gezien de aanhoudende voedselverspilling is de heer 
Thiéry verheugd dat ook dit onderwerp in de beleids-
verklaring aan bod komt.

In zijn inleiding had de minister het over de fi pronil-
crisis. De spreker feliciteert hem met de consequente 
aanpak ervan. Europa heeft België trouwens bedankt 
omdat het alle lidstaten heeft gewaarschuwd.

Om te beginnen kwam de volksgezondheid nooit 
in het gedrang. We kunnen dit niet genoeg herha-
len. Het opkloppen van deze zaak heeft de burgers 
en de producenten echter bang gemaakt. Er zijn nu 
klachten vanwege de stijging van de eierprijs. De heer 
Thiéry benadrukt dat niet emotioneel mag worden 
gereageerd, maar op basis van meer verdedigbare, 

Qu’en est-il également de la fusion annoncée du KCE 
(Centre fédéral d’expertise des soins de santé) et CSS 
(Conseil Supérieur de la Santé)? L’oratrice rappelle sa 
crainte de perte d’indépendance de ces organes d’avis.

Qu’en est-il également du devenir du DG4 du SPF 
Santé, étant donnée la réorganisation des services 
préconisée par le gouvernement? Dans ce cadre, il 
faut tenir compte des conclusions de la commission 
dioxine, à savoir, maintenir une séparation claire entre 
le normatif et le contrôle.

Les cotisations obligatoires pour les secteurs porc 
et bovin avaient été gelées. Est-ce que ces cotisations 
sont de nouveau au niveau d’avant la crise?

Le cadastre des vétérinaires ne fi gure plus dans la 
note de politique générale. C’est un point important pour 
les Régions, et ce notamment pour le développement 
rural. Où en est-il aujourd’hui?

*
*     *

M. Damien Thiéry (MR) apprécie que le budget de 
l’AFSCA n’ait pas diminué et qu’il existe une volonté 
de travailler plus étroitement avec l’agence. En règle 
générale, il semble que l’AFSCA soit considérée comme 
une instance répressive. Les PME dénoncent souvent 
que les contrôleurs s’apparentent à des inquisiteurs. 
Le ministre exprime une volonté de communication 
et d’explication concernant le but et les travaux de 
l’AFSCA. Est-ce que les PME y sont prises en considé-
ration? L’orateur est également d’avis qu’il faut évoluer 
vers l’autorégulation, mais il tient à souligner qu’il est 
naïf de croire que tous vont s’autoréguler.

Compte tenu de la constance du gaspillage alimen-
taire, M. Thiéry se réjouit que ce sujet soit repris dans 
la note de politique générale.

La crise du fi pronil a fait l ’entrée en matière du 
ministre lors de sa prise de fonction et l’orateur félicite 
le ministre pour sa gestion conséquente. L’Europe a 
d’ailleurs remercié la Belgique pour avoir alerté l’entiè-
reté des États membres.

Dans un premier temps, la santé des citoyens n’a 
jamais été menacée. Et on ne le dit pas assez. Or, 
l’amplifi cation de cette affaire a fait peur aux citoyens, 
aux producteurs. Maintenant, il y a des plaintes à 
cause de l’augmentation du prix des œufs. M. Thiéry 
tient à souligner qu’il faut travailler avec des éléments 
plus justifi ables et scientifi ques, et non pas de manière 
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wetenschappelijke elementen. Tijdens de vakantie wil-
den sommigen dit punt bovenaan de agenda plaatsen, 
om als het ware de komkommertijd te doorbreken. Dit 
valt te betreuren. Sommige volksvertegenwoordigers 
hebben de burgers angst aangepraat, terwijl de FOD 
Volksgezondheid nochtans duidelijk had gesteld dat er 
geen enkel gevaar was voor de burger.

Er werden meer dan tien maatregelen getroffen en 
er werd een aanzienlijk bedrag van 20 tot 30 miljoen 
euro ter beschikking gesteld. Hoever staat het met de 
evaluatie van de aanpak van de crisis? Kan men stel-
len dat een dergelijke situatie zich in de toekomst niet 
meer zal voordoen?

Het dossier over de antibioticaresistentie blijft zorg-
wekkend, zowel met betrekking tot de dieren als tot 
de burgers. De wil om het gebruik van antibiotica te 
beperken is er. De spreker is dan ook verheugd over 
de cijfers: een daling van 20 % ten opzichte van 2011. 
Grote waakzaamheid blijft niettemin geboden want wan-
neer het toezicht wegvalt, bestaat soms de neiging om 
tersluiks terug te grijpen naar schadelijke producten.

De minister en zijn collega van Volksgezondheid 
hadden de uitwerking van een bijenplan aangekondigd. 
Kunnen we meer informatie krijgen over dit plan?

De problematiek rond pesticiden en glyfosaat wordt 
ook op Europees niveau besproken. In de commissie 
werd de vraag gesteld of moet worden gewacht op een 
beslissing van Europa om actie te ondernemen? De 
heer Thiéry verheugt zich over de stellingname van de 
minister in dat verband. Kan de minister meer informatie 
geven over de gesprekken op Europees niveau?

*
*     *

Mevrouw Els Van Hoof (CD&V) is van mening dat 
het FAVV aangetoond heeft dat het een crisis kan 
beheren en dat het ook op Europees vlak duidelijk is 
dat het FAVV het eerste agentschap is dat controles 
heeft uitgevoerd op alle bedrijven, naast alle lagen van 
de voedselketen. De minister kondigde aan dat er een 
evaluatie zou komen van de werking van het FAVV om 
na te gaan of er verbeteringen nodig zijn. Wat is de stand 
van zaken van deze evaluatie? Welke verbeteringen 
zijn er nodig voor een optimalisering van de werking? 
Welke aanpassingen worden er voorzien betreffende 
de controleprogramma’s en de aanpassing van de 
methodes die rekening zouden houden met het terrein 
en de samenleving?

De ombudsdienst, die de externe klachten over het 
FAVV behandelt, werd al versterkt en zou nog versterkt 

émotionnelle. Pendant les vacances certains ont voulu 
mettre ce point à l’ordre du jour, comme pour combler 
un vide médiatique. Cela est regrettable. Certains par-
lementaires ont fait peur aux citoyens alors que le SPF 
Santé a clairement dit, dès le départ, qu’il y avait aucun 
danger pour les citoyens.

Plus d’une dizaine de mesure ont été prises et un 
montant important, de l ’ordre de 20  ou 30  millions 
d’euros, a été mis à disposition. A l’heure actuelle, qu’en 
est-il de l’évaluation de la gestion de la crise? Peut-on 
dire que dans le futur, cette situation ne se produira plus?

Le dossier de la résistance aux antibiotiques reste 
préoccupant, tant au niveau des animaux que des 
citoyens. Il y a une volonté de limiter l’utilisation des 
antibiotiques. L’orateur se réjouit dès lors des chiffres: il 
y a 20 % de diminution depuis 2011. Il faudra cependant 
rester très vigilant car là où il n’y a plus de contrôle, il y 
a tendance parfois à réutiliser de manière abusive des 
produits néfastes.

Le ministre et sa collègue de la Santé avaient annon-
cé l’avènement d’un plan abeille. Est-il possible d’avoir 
plus d’informations concernant ce plan?

Les pesticides et les glyphosates sont également 
abordés au niveau européen. En commission s’est 
posée la question de savoir s’il faut attendre une déci-
sion de l’Europe avant d’agir. A ce propos, M. Thiéry 
se félicite de la prise de position du ministre. Est-ce que 
le ministre peut donner plus d’informations concernant 
les discussions au niveau européen?

*
*     *

Mme Els Van Hoof (CD&V) estime que l’AFSCA a 
démontré sa capacité à gérer une crise et qu’il est 
également évident, au niveau européen, qu’elle est la 
première agence à avoir contrôlé toutes les entreprises, 
outre toutes les étapes de la chaîne alimentaire. Le 
ministre a annoncé son intention de soumettre le fonc-
tionnement de l’AFSCA à une évaluation afi n de vérifi er 
si des améliorations s’imposent. Où en est-on? Quelles 
sont les améliorations nécessaires pour optimiser le 
fonctionnement de l ’agence? Quelles modifi cations 
prévoit-on, au niveau des programmes de contrôle et 
des méthodes, pour tenir compte du terrain et de la 
collectivité?

Le service de médiation, qui traite les plaintes 
externes concernant l’AFSCA, a déjà été renforcé et 
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worden. Volgens het jaarverslag heeft deze ombuds-
dienst in 2016 94 klachten en 116 vragen naar informa-
tie behandeld, wat 212 dossiers meer is dan het jaar 
voordien. Is er al een zicht op de klachten van 2017? 
Waarover gaan die? Hoe kan verklaard worden dat er 
voor het eerst ook klachten waren over het FAVV zelf? 
De ombudsdienst is een interne dienst is. Het lid hoopt 
dan ook dat de dienst volledig onafhankelijk kan werken. 
Om welke manier wordt die objectiviteit gegarandeerd? 
Welke initiatieven zal de minister nemen om de werking 
van de ombudsdienst te versterken?

Naast controlebeleid is er ook begeleiding, opvoeding 
en informatie nodig. Mevrouw Van Hoof is van mening 
dat de begeleidingscel voor kleine operatoren, opgericht 
door de voorganger van de minister, erg nuttig is. Op 
welke manier wil de minister die concreet versterken?

Wie zal het nieuwe businessplan 2018-2020 opstel-
len? Is dat het raadgevend comité? En hoe zal het 
businessplan tot stand komen? Wie uit de sector wordt 
daarvoor geraadpleegd? En wat is de timing hiervoor?

De spreekster vindt het nog altijd frustrerend dat er 
geen onderscheid gemaakt kan worden tussen type 
ondernemingen die men gaat controleren. Ze denkt 
hierbij aan nieuwe fenomenen zoals de afvalrestaurants, 
de takeaways, die aan huis brengen, de foodtrucks… 
Daar is de controle minder sterk en kan men niet aan-
geven hoe het zit met hun voedselveiligheid. Daarom 
houdt mevrouw Van Hoof een pleidooi om het Koninklijk 
Besluit van 1984 dat uitzonderingen toestaat, in samen-
spraak met de Gemeenschappen en de Gewesten te 
herbekijken. Ondanks het feit dat er heel wat opleidings-
sessies gebeuren, weet men uiteindelijk niet wie eraan 
deelneemt. Is de minister van plan overleg te plegen 
met de Gemeenschappen en de Gewesten? Hoe ziet 
de minister de concrete opdeling van type restaurants 
voor een betere controle?

Foodweb was in dat verband een goed initiatief van 
de voorganger van de minister. De consument wordt er 
beter ingelicht over zaken die verkeerd lopen op vlak 
van hygiëne en reglementering in horeca zaken. Dat 
zou moeten uitgebreid worden naar alle restaurants 
van dat type. Is er al een evaluatie van Foodweb inzake 
gebruiksvriendelijkheid en werking?

In 2016  werd het FAVV gereorganiseerd in gro-
tere eenheden. Voor West-Vlaanderen, Antwerpen, het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest en Luik veranderde er 

serait encore renforcé. Selon le rapport annuel, ce ser-
vice de médiation a traité 94 plaintes et 116 demandes 
d’information en 2016, soit 212 dossiers de plus que 
l’année précédente. A-t-on déjà une idée des plaintes 
émises en 2017? Sur quoi portent-elles? Comment 
peut-on expliquer qu’il y a également eu des plaintes 
concernant l’AFSCA elle-même pour la première fois? 
Le service de médiation est un service interne. La 
membre espère donc que le service peut fonctionner 
de façon totalement indépendante. De quelle manière 
cette objectivité est-elle garantie? Quelles initiatives la 
ministre prendra-t-elle pour renforcer le fonctionnement 
du service de médiation?

En plus d’une politique de contrôle, un accompagne-
ment, une éducation et des informations sont également 
nécessaires. Mme Van Hoof estime que la Cellule de 
vulgarisation et d’accompagnement pour les petits 
producteurs, mise en place par la ministre précédente, 
est très utile. De quelle manière la ministre veut-elle la 
renforcer concrètement?

Qui élaborera le nouveau Business plan 2018-2020? 
Est-ce le Comité consultatif? Comment sera élaboré le 
business plan? Qui sera consulté dans le secteur à cet 
effet? Quel sera le calendrier pour ce faire?

L’intervenante trouve toujours frustrant qu’aucune 
distinction ne puisse être opérée entre les types d’entre-
prises qui vont être contrôlées. Elle pense à cet égard 
à de nouveaux phénomènes tels que les “restes-au-
rants”, les plats à emporter, les restaurants qui livrent à 
domicile, les foodtrucks… Les contrôles y sont moins 
stricts et il n’est pas possible de signaler comment ils se 
situent au niveau de la sécurité alimentaire. Mme Van 
Hoof plaide, par conséquent, pour que l’arrêté royal de 
1984, qui autorise des exceptions, soit réexaminé en 
concertation avec les Communautés et les Régions. En 
dépit du grand nombre de sessions de formation qui sont 
organisées, on ne sait fi nalement pas qui y participe. 
La ministre a-t-elle l’intention de se concerter avec les 
Communautés et les Régions? Comment la ministre 
envisage-t-elle la subdivision concrète des types de 
restaurants en vue d’un meilleur contrôle?

À cet égard, Foodweb constituait une bonne initiative 
de la ministre précédente. Les consommateurs y sont 
mieux renseignés sur les problèmes dans le domaine 
de l’hygiène et de la réglementation dans les établis-
sements horeca. Cette initiative doit être étendue à 
l’ensemble de ce type de restaurants. La convivialité et 
le fonctionnement de Foodweb ont-ils déjà été évalués?

En 2016, l ’AFSCA a été réorganisée en grandes 
unités. Rien n’a changé pour la Flandre occidentale, 
Anvers, la Région de Bruxelles-Capitale et Liège mais 
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niets. Maar er is wel verandering gekomen voor Vlaams-
Brabant, Waals-Brabant, Namen, Luxemburg, Oost-
Vlaanderen en Limburg, namelijk een beperking van het 
aantal zetels. Is die reorganisatie volledig afgerond? Zijn 
alle hoofdzetels volledig geïnstalleerd? En waar bevin-
den die zich? Is er al een evaluatie? Wat is de impact 
van deze reorganisatie op de kwaliteit van de controles, 
de inspectiefrequentie, de administratieve verwerking 
en de opvolging van bijvoorbeeld non-conformiteit? Is 
er voldoende personeel gegarandeerd op alle niveaus?

*
*     *

Mevrouw Ine Somers (Open Vld) wil de minister eerst 
een compliment toewerpen met betrekking tot de manier 
waarop hij gehandeld heeft in de fi pronilcrisis.

Verder vindt de spreekster het positief dat de minister 
bijzondere aandacht besteed aan de kleinste operatoren 
in de keten en dat hij een aangepast controlebeleid 
ontwikkelt in het kader van deeleconomie, aankoop-
groeperingen en andere burgerinitiatieven. Er zijn een 
aantal vereenvoudigingen, bijdragevermindering, infor-
matieverstrekking… Kan de minister hier iets specifi eker 
zijn? Over welke bijdrageverlaging gaat het hier? Kan 
er een timing voorop gesteld worden?

De minister hecht ook belang aan de export van 
de land- en tuinbouwproducten. Dit vergt een intense 
samenwerking met de deelgebieden, gezien hun ver-
antwoordelijkheid voor promotie. De federale verdien-
ste ligt in het opstellen van de sanitaire protocollen. 
Hoe verloopt de samenwerking tussen de federale en 
regionale diensten in de taskforce exportmarkten? De 
beleidsnota maakt gewag van een bestendiging van 
de werking. Wetende dat de VLAM (Vlaams Centrum 
voor Agro- & Visserijmarketing) in Vlaanderen twaalf 
projecten voor promotiecampagnes heeft ingediend, 
waarvan er negen goedgekeurd werden door Europa, 
valt het te verwachten dat dit enorme gevolgen zal heb-
ben op de inspanningen die gevraagd worden van de 
taskforce exportmarkten. Is het FAVV hierop voorzien 
qua bemanning en middelen?

De fi pronilcrisis betekent een extra uitdaging om 
nog meer in te zetten op voedselkwaliteit en -veilig-
heid. In welke mate en op welke manier zal het thema 
voedselveiligheid na de fi pronilcrisis een prominente 
plaats krijgen in het promoten van de Belgische land-
bouwproducten in het buitenland? Als België zich in het 
buitenland profi leert met de slogan “Small country, great 

certaines choses ont changé pour le Brabant fl amand, 
le Brabant wallon, Namur, le Luxembourg, la Flandre 
orientale et le Limbourg: une limitation du nombre de 
sièges. Cette réorganisation est-elle terminée? Tous les 
sièges principaux sont-ils complètement installés? Et 
où se trouvent-ils? Une évaluation a-t-elle déjà eu lieu? 
Quelle sera l’incidence de cette réorganisation sur la 
qualité des contrôles, la fréquence des inspections, le 
traitement administratif et le suivi en cas de non-confor-
mité, par exemple? Un personnel suffisant est-il garanti 
à tous les niveaux?

*
*     *

Mme Ine Somers (Open Vld) souhaite commencer 
par féliciter le ministre pour sa gestion de la crise du 
fi pronil.

L’intervenante se réjouit par ailleurs de l’attention 
particulière accordée par le ministre aux plus petits 
opérateurs de la chaîne, ainsi que de la politique de 
contrôle adaptée qu’il développe dans le cadre de 
l’économie collaborative, des groupements d’achats 
et d’autres initiatives citoyennes. Il est question de 
simplifi cations, d’une réduction des contributions, de la 
diffusion d’informations, etc. Le ministre pourrait-il être 
un peu plus spécifi que à cet égard? De quelle réduction 
des contributions s’agit-il? Quel sera le calendrier de 
ces mesures?

Le ministre attache également de l’importance aux 
exportations de produits agricoles et horticoles. Cette 
matière requiert une collaboration intense avec les 
entités fédérées, compte tenu de leurs compétences 
en matière de promotion. La plus-value du niveau fédé-
ral réside dans la rédaction de protocoles sanitaires. 
Comment la collaboration entre les services régionaux 
et fédéraux se déroule-t-elle au sein de la task force 
“Marchés d’Exportation”? La note de politique men-
tionne une consolidation du fonctionnement. Sachant 
qu’en Flandre, le VLAM (Vlaams Centrum voor Agro- & 
Visserijmarketing) a introduit douze projets de cam-
pagnes de promotion, dont neuf ont été approuvés par 
l’Europe, on peut s’attendre à d’énormes répercussions 
sur les efforts demandés à la task force “Marchés 
d’Exportation”. L’AFSCA est-elle équipée pour y faire 
face en termes d’effectifs et de moyens?

La crise du fi pronil représente un défi  de plus qui doit 
nous inciter à miser encore davantage sur la qualité et la 
sécurité de l’alimentation. Après cette crise, dans quelle 
mesure et de quelle manière le thème de la sécurité 
alimentaire se verra-t-il confi er un rôle important dans la 
promotion des produits agricoles belges à l’étranger? Si 
la Belgique se profi le à l’étranger avec le slogan “Small 
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food”, valt het misschien te overwegen de slogan uit te 
breiden naar “Small country, great save food”.

Het tegengaan van voedselverspilling blijft een be-
langrijke opdracht op zowel regionaal als federaal vlak. 
In Vlaanderen is er een heuse strategie tegen voedsel-
verspilling, waarvan de acties kunnen opgevolgd worden 
via een website. De beleidsnota vermeldt maatregelen 
om voedseldonaties te faciliteren. Betekent dit een be-
stendiging van hetgeen vandaag bestaat of komen er 
bijkomende maatregelen?

Uit audits bij voedingsbedrijven blijkt dat de grootste 
oorzaak van voedselverlies menselijke fouten zijn. 
Bovendien blijkt dat de defi nitie van voedselverlies kan 
verschillen tussen organisaties en lidstaten die metingen 
uitvoeren. Er is zelfs een verschil tussen Vlaanderen en 
Wallonië: zo wordt bijvoorbeeld bietenpulp in Vlaanderen 
niet gecatalogeerd als afval, terwijl dat in Wallonië wel 
het geval is. Zal de minister meehelpen om ten minste 
in België een uniforme defi nitie van afval te hanteren?

De beleidsnota maakt gewag van een “denkoefening 
[die] aan de gang [is] over een mogelijke reorganisa-
tie en/of optimalisering van de diensten van de FOD 
Volksgezondheid en het FAVV inzake de veiligheid van 
de voedselketen” (DOC 54 5708/022, blz. 30). Wat is de 
stand van zaken van die denkoefening? Gaat het om een 
reorganisatie, of blijft het bij optimalisering? Werden de 
betrokken diensten hierover reeds bevraagd?

Wat blauwtong betreft, blijkt uit de beleidsnota dat 
“de bestrijdingsstrategie voor de winter 2017-2018 mo-
menteel [wordt] uitgewerkt” (DOC 54 5708/022, p. 32). 
Die winter staat voor de deur. Is de bestrijdingsstrategie 
inmiddels klaar? Welke nieuwigheden worden doorge-
voerd in vergelijking met vorig jaar?

Mevrouw Somers is tevreden dat de minister de be-
strijding van het overmatig gebruik van antibiotica en van 
antibioticaresistentie zeer ter harte neemt. Nederland 
blijft in deze problematiek een gidsland. Sinds de aan-
treding van het kabinet Rutte 3 heeft Nederland ook 
weer een volwaardige minister van Landbouw. Zal de 
minister met zijn Nederlandse collega overleg plegen en 
desgevallend goede praktijken in zijn beleid overnemen?

De spreekster wenst te herhalen dat haar groep 
bijzonder veel aandacht besteedt aan de bescherming 

country, great food”, il faudrait peut-être envisager de le 
compléter et d’en faire “Small country, great safe food”.

La lutte contre le gaspillage alimentaire demeure 
un objectif important, tant au niveau régional qu’au 
niveau fédéral. En Flandre, la lutte contre le gaspillage 
alimentaire fait l ’objet d’une véritable stratégie, dont 
les différentes actions peuvent être suivies par le biais 
d’un site web. La note de politique générale fait état de 
mesures destinées à faciliter les dons de nourriture. 
S’agit-il d’une consolidation de ce qui existe déjà en 
la matière ou des mesures supplémentaires sont-elles 
prévues?

Il ressort d ’audits réalisés auprès d’entreprises 
alimentaires que la principale cause de gaspillage ali-
mentaire réside dans des erreurs humaines. Il apparaît 
en outre que la défi nition du gaspillage alimentaire peut 
varier entre les organisations et les États membres qui 
mesurent l ’ampleur du phénomène. Il existe même 
une différence entre la Flandre et la Wallonie: c’est 
ainsi notamment que la pulpe de betterave n’est pas 
considérée comme un déchet en Flandre, alors que 
c’est le cas en Wallonie. Le ministre contribuera-t-il à 
l’élaboration d’une défi nition uniforme des déchets qui 
serait valable au moins en Belgique?

La note de politique générale indique qu’un “exercice 
d’optimisation des services du SPF Santé publique et 
de l’AFSCA liés à la sécurité de la chaîne alimentaire 
[…] est […]en cours” (DOC 54 2708/022, p. 30). Où en 
est cet exercice? Une réorganisation est-elle envisagée 
ou est-il seulement question d’une optimisation? Les 
services concernés ont-ils déjà été consultés à ce sujet?

En ce qui concerne la fi èvre catarrhale du mouton, la 
note de politique générale indique que “la stratégie de 
lutte pour l’hiver 2017-2018 est en cours d’élaboration” 
(DOC 54 2708/022, p. 32). L’hiver est à nos portes. Cette 
stratégie de lutte est-elle prête? Quelles nouveautés 
sont prévues par rapport à l’année passée?

Mme Somers se réjouit que le ministre prenne parti-
culièrement à cœur la lutte contre la surconsommation 
d’antibiotiques et le problème de la résistance aux 
antibiotiques. Les Pays-Bas demeurent un exemple à 
suivre dans ce domaine. Depuis l’accession au pouvoir 
du cabinet Rutte 3, les Pays-Bas disposent à nouveau 
d’une ministre de l’Agriculture à part entière. Le ministre 
se concertera-t-il avec sa collègue néerlandaise et 
adoptera-t-il, le cas échéant, les bonnes pratiques dans 
sa politique?

L’intervenante tient à réaffirmer que son groupe 
accorde une attention particulière à la protection de la 
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van de bijengezondheid. Ze is dan ook bijzonder tevre-
den dat dit onderwerp een belangrijke plaats krijgt in 
de beleidsnota.

Wordt er in dat verband regelmatig overleg gepleegd 
tussen de federale en regionale ministers om te komen 
tot een geïntegreerde en efficiënte aanpak ter bescher-
ming van de bijengezondheid en ter versterking van de 
aanwezigheid van bijen in België? Wordt er ook ingezet 
op de aanwezigheid van wilde bijen? Afgaande op de 
verklaringen van de verschillende ministers lijken deze 
tussen twee stoelen te vallen, vermits het federaal ni-
veau verwijst naar het Vlaamse en het Vlaamse beweert 
dat het enkel gaat over de gewone bijen.

De beleidsnota kondigt de uitwerking van een nieuw 
businessplan 2018-2020 voor het FAVV aan. Vermits 
2018 nadert, gaat mevrouw Somers ervan uit dat dit 
businessplan volledig klaar moet zijn. Ze wenst hierbij 
twee aandachtspunten te belichten. Het eerste betreft 
de verstandhouding tussen FAVV en de producenten, 
maar ook tussen de centrale en lokale diensten van 
het FAVV zelf. Er wordt regelmatig vernomen dat de 
producenten oordelen dat het FAVV te veel te werk 
gaat als controleur op zoek naar fouten, en te weinig als 
partner en adviseur. Ten tweede blijkt dat de informatie 
van centrale FAVV-diensten en lokale diensten wel eens 
van elkaar verschillen. Wat gaat de minister doen met 
betrekking tot deze twee pijnpunten?

*
*     *

Mevrouw Karin Jirofl ée (sp.a) wil graag terugkomen 
op twee aspecten omtrent voedselveiligheid.

Ten eerste moet het FAVV, volgens de nota, instaan 
voor begeleiding en niet alleen voor controle. Ze gaat 
daar volledig mee eens. In zijn audit van februari 2017, 
heeft het Rekenhof een aantal aanbevelingen gedaan: 
een betere programmering van de controles van het 
autocontrolesysteem, een eenduidige toepassing van 
de Europese criteria voor de inspectiefrequentie – FAVV 
zou deze criteria niet systematisch toepassen –, een 
betere aanpak van de autocontrole, een geïntegreerde 
aanpak, ontwikkeling en verbetering van databanken, 
verbetering van de evaluatieprocedure van certifi ce-
ringinstellingen. De spreekster is van mening dat de 
beleidsnota niet veel zegt over al deze aspecten. Wat 
is er ondertussen gebeurt op dat vlak?

santé des abeilles. Elle se félicite par conséquent de 
la place importante que la note de politique réserve à 
cette thématique.

Une concertation est-elle régulièrement organisée, à 
ce propos, entre les ministres régionaux et fédéral pour 
mettre en place une politique intégrée et efficace de 
protection de la santé des abeilles et de renforcement 
de la présence des abeilles en Belgique? Veille-t-on 
également à la présence d’abeilles sauvages? Selon 
les déclarations des différents ministres, celles-ci 
semblent passer entre les mailles du fi let, étant donné 
que le niveau fédéral renvoie au niveau régional et que 
la Flandre prétend que sa compétence se limite aux 
abeilles ordinaires.

La note de politique annonce l’élaboration d’un nou-
veau business plan pour les années 2018-2020 pour 
l ’AFSCA. Vu la proximité de 2018, Mme  Somers 
suppose que ce business plan doit être prêt. À cet 
égard, elle attire l’attention sur deux points. Le premier 
concerne la relation entre l’AFSCA et les producteurs, 
mais aussi entre les services centraux et locaux de 
l’AFSCA. Régulièrement, on entend des producteurs se 
plaindre du fait que l’AFSCA agit trop souvent comme 
un contrôleur à la recherche d’erreurs, et pas assez 
comme un partenaire et un conseiller. Deuxièmement, 
il apparaît que les informations fournies par les services 
centraux de l’AFSCA et par les services locaux diffèrent 
parfois entre elles. Que compte faire le ministre pour 
remédier à ces deux problèmes?

*
*     *

Mme Karin Jirofl ée (sp.a) aimerait revenir sur deux 
aspects relatifs à la sécurité alimentaire.

D’abord, aux termes de la note, l’AFSCA est investie 
d’une mission d’accompagnement, et pas seulement 
de contrôle, une vision à laquelle la membre souscrit 
totalement. Dans son audit de février 2017, la Cour des 
comptes a formulé une série de recommandations: une 
meilleure programmation des vérifi cations du système 
d’autocontrôle, une application uniforme des critères 
européens pour déterminer les fréquences d’inspec-
tion – des critères que l ’AFSCA n’appliquerait pas 
systématiquement –, une meilleure gestion de l’auto-
contrôle, une approche intégrée, le développement et 
l’amélioration des bases de données, l’amélioration de 
la procédure d’évaluation des organismes certifi cateurs. 
L’intervenante estime que la note de politique générale 
ne dit pas grand-chose à ce propos. Quelles ont été les 
évolutions en la matière?
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Ten tweede wil het lid terugkomen op de fi pronilcrisis. 
Bij het begin van de crisis heeft het FAVV meermaals 
gezegd dat er geen controle was op fi pronil, omdat het 
gebruik verboden was. Mevrouw Somers vond dat een 
eigenaardige opmerking. Als er geen controle was op 
het gebruik van fi pronil, op welke verboden producten 
die mogelijk wel gebruikt worden in de pluimveehouderij 
in het bijzonder, en in de veeteelt in het algemeen, wordt 
er dan nog niet gecontroleerd? Kan de minister een lijst 
ter beschikking stellen van producten waarop het FAVV 
wel controleert en een lijst van producten die verboden 
zijn maar waarop geen controle gebeurt?

Welke lessen kunnen we trekken uit de fi pronilcrisis? 
Zowel de boer als de consument zijn hier de dupe van 
geweest. Er is veel vertrouwen weg, er is een grote 
maatschappelijk kost geweest. Van deze zoveelste 
voedingscrisis moet gebruik gemaakt worden om in de 
voedselindustrie in het algemeen en in de vleesindustrie 
in het bijzonder ernstig na te denken over de gang van 
zaken. De bedrijven worden steeds grootschaliger en de 
beheersbaarheid van risico’s in dergelijke veebedrijven 
is een belangrijk onderwerp voor debat: grootschaligheid 
in combinatie met lage marges zorgt immers voor een 
grotere kwetsbaarheid. Op welke manier kan dit aange-
pakt worden? Moet de overheid telkens tussenkomen 
om de schade te vergoeden of wordt er beter ingezet 
op het verkleinen van de risico’s?

In dat verband wenst mevrouw Jirofl ée aan te halen 
dat haar fractie zeer sterk blijft geloven in de kracht en 
toekomst van biolandbouw, diversifi catie, korte ketens 
en structurele oplossingen om kleinere bedrijven te hel-
pen in hun zoektocht naar betaalbare grond, innovatie… 
Natuurlijk kan die grootschaligheid niet van de ene dag 
op de andere verdwijnen. Daarom moet er op dat vlak 
dringend iets gebeuren.

Het gebruik van insecticiden en antibiotica in de 
industriële veehouderij en de effecten ervan op de 
volksgezondheid moeten ook dringend in kaart ge-
bracht, onderzocht en bewaakt worden. Dit is geen 
bevoegdheid van de minister maar hij kan wel vanuit 
het federale niveau proberen samen te werken met 
bijvoorbeeld met de Vlaamse bevoegde ministers, of 
met mevrouw Maggie De Block, minister van Sociale 
Zaken en Volksgezondheid, die al eerder aangaf dat ze 
iets wil ondernemen als anderen ook initiatief nemen.

Tijdens de crisis zei mevrouw De Becker, de voor-
zitster van de Boerenbond, dat er een lacune bestaat 
in de wetgeving, waardoor het mogelijk is dat een 

Deuxièmement, la membre souhaite revenir sur la 
crise du fi pronil. Au début de la crise, l’AFSCA a déclaré 
à plusieurs reprises que le fi pronil ne faisait pas l’objet 
de contrôles, car son utilisation était interdite. Cette 
observation paraît singulière. Si l’utilisation de fi bronil 
n’est pas contrôlée, quels sont les (autres) produits 
interdits qui peuvent potentiellement être effectivement 
utilisés dans l’élevage de volaille en particulier, et dans 
l’élevage de bétail, en général, qui n’ont pas encore 
été contrôlés? Le ministre pourrait-il nous fournir une 
liste des produits que l’AFSCA contrôle et des produits 
interdits mais ne faisant pas l’objet d’un contrôle?

Quels enseignements pouvons-nous tirer de la crise 
du fi pronil, dont l’éleveur comme le consommateur ont 
été les dupes? La confi ance est ébranlée et le coût pour 
la collectivité a été considérable. Cette énième crise 
alimentaire doit nous amener à réfl échir sérieusement 
aux pratiques de l’industrie alimentaire, en général, et 
de celle de la viande, en particulier. Les entreprises 
deviennent de plus en plus gigantesques et la maîtrise 
des risques dans ce type d’élevage est une thématique 
importante dont il faut débattre: car plus on gagne en 
échelle et plus on rétrécit les marges, plus on accroît 
la vulnérabilité. Quelle politique adopter? Les autorités 
doivent-elles intervenir chaque fois pour indemniser les 
préjudices ou est-il préférable de réduire les risques?

Mme Jirofl ée souligne à cet égard que son groupe 
continue à croire fermement en la force et l’avenir de 
l ’agriculture biologique et qu’il est convaincu de la 
nécessité de diversifi er, de développer des circuits 
courts et des solutions structurelles en vue d’aider les 
entreprises de petite taille à trouver des terrains à un 
prix abordable, d’investir dans l’innovation, ... Cette 
approche à grande échelle ne pourra bien entendu pas 
être abandonnée du jour au lendemain. Des initiatives 
doivent donc être prises d’urgence dans ce domaine.

Il faudrait également pouvoir disposer dans les meil-
leurs délais d’un aperçu de l’utilisation des insecticides 
et des antibiotiques dans l’élevage industriel et de son 
impact sur la santé publique, et procéder à des exa-
mens et des contrôles dans ce domaine. Bien que cette 
matière ne relève pas de la compétence du ministre, 
celui-ci pourrait essayer de collaborer à partir du niveau 
fédéral avec les ministres fl amands compétents, par 
exemple, ou avec Mme Maggie De Block, ministre des 
Affaires sociales et de la Santé publique, qui a déjà 
indiqué qu’elle est disposée à prendre des initiatives à 
condition que d’autres le fassent également.

Pendant la crise, Mme De Becker, la présidente du 
Boerenbond, a relevé qu’une lacune dans la législa-
tion a permis à un insecticide comme le fi pronil d’être 
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bestrijdingsmiddel als fi pronil in de markt gezet wordt 
zonder dat er afdoende controle is naar de inhoud van 
dat product. Als zij dat aangeeft en impliciet pleit voor 
maatregelen op dat vlak, rijst de vraag of de minister 
initiatieven gaat nemen in die richting?

*
*     *

M. Anne Dedry (Ecolo-Groen) deelt niet de mening 
van een aantal leden dat de fi pronilcrisis feilloos is 
afgehandeld.

Maar de beleidsnota bevat een heel aantal goede 
punten: maatregelen rond resultaatsverbintenis, auto-
controlesysteem en alle mogelijke vereenvoudigingen 
en begeleidingsstructuren voor de B2C-sector. Maar 
in de nasleep van de fi pronilcrisis heeft het consumen-
tenvertrouwen in het FAVV en in de voedselveiligheid 
een deuk gekregen. Daarvoor worden geen specifi eke 
maatregelen getroffen. Dat vertrouwen is niet geschon-
den door parlementsleden maar door een verkeerde 
communicatie van het FAVV zelf.

Mevrouw Dedry zou graag weten waar de extra mid-
delen voor het FAVV op ingezet worden.

De minister geeft enkele bedenkingen rond autocon-
trole maar blijft in het algemeen zeer positief. Mevrouw 
Dedry is minder enthousiast. Zoals de beleidsnota 
gebruik maakt van de term coregulering in het luik over 
antibioticaresistentie, zou dit ook mogen gebeuren 
wanneer het over het FAVV gaat. De spreekster is een 
koele minnaar van de autocontrole of de autoregulering 
zoals ze nu loopt.

De minister geeft wat uitleg over vier wetenschap-
pelijke studies. Mevrouw Dedry staat achter de thema’s 
die aangesneden worden in deze studies maar vraagt 
zich af wanneer ze afgerond worden.

Al drie jaar op rij kondigen de beleidsnota’s aan dat 
er een nieuwe Europese en federale reglementering 
rond voedselveiligheid op komst is. Wat is de stand van 
zaken? Welke wijzigingen worden er voorop gesteld?

Mevrouw Dedry is tevreden met de bepalingen rond 
export.

Verder juicht ze toe dat de minister maatregelen 
treft in verband met voedselverspilling. Maar het lijkt 
wel wat mager. Ze gaat akkoord met het faciliteren van 

commercialisé sans que son contenu soit soumis à un 
contrôle efficace. Ces déclarations invitent implicitement 
à l’adoption de mesures; l’intervenante demande dès 
lors au ministre s’il compte prendre des initiatives dans 
ce domaine.

*
*     *

Mme Anne Dedry (Ecolo-Groen) ne partage pas l’avis 
d’un certain nombre de membres, qui considèrent que 
la crise du fi pronil a été parfaitement gérée.

Elle relève toutefois de nombreux points positifs dans 
la note de politique générale, à savoir la prise de me-
sures relatives à l’obligation de résultat, la mise en place 
d’un système d’autocontrôle et l’instauration de toutes 
sortes de simplifi cations et de structures d’accompa-
gnement pour le secteur B2C. L’intervenante constate 
néanmoins que la confi ance des consommateurs dans 
l’AFSCA et dans la sécurité alimentaire a été ébranlée 
par la crise du fi pronil. Aucune mesure spécifi que ne 
fi gure à cet égard dans la note de politique générale. Ce 
ne sont pas les parlementaires qui sont à l’origine de ce 
problème de confi ance, mais bien l’AFSCA elle-même, 
qui n’a pas communiqué de façon optimale.

Mme Dedry s’interroge sur l’affectation des moyens 
supplémentaires accordés à l’AFSCA.

Le ministre formule quelques réserves à propos de 
l ’autocontrôle mais il reste globalement très positif. 
Mme Dedry est moins enthousiaste. Comme la note de 
politique générale mentionne le terme de corégulation 
dans le volet relatif à la résistance aux antibiotiques, il 
pourrait en être de même en ce qui concerne l’AFSCA. 
L’intervenante n’est pas une adepte fervente de l’auto-
contrôle ou de l’autorégulation sous leur forme actuelle.

Le ministre fournit quelques précisions sur les quatre 
études scientifi ques. Mme Dedry souscrit aux thèmes 
abordés dans ces études, mais elle se demande quand 
celles-ci seront fi nalisées.

Cela fait déjà trois années consécutives que les 
notes de politique générale annoncent une nouvelle 
réglementation européenne et fédérale en matière de 
sécurité alimentaire. Quel est l’état d’avancement de 
ce dossier? Quelles sont les modifi cations proposées?

Mme Dedry se félicite des dispositions relatives à 
l’exportation.

En outre, elle se réjouit que le ministre prenne des 
mesures pour lutter contre le gaspillage alimentaire. 
Ce volet semble toutefois un peu léger. L’intervenante 
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voedseldonaties. Maar de maatregelen gaan enkel over 
opleidingen voor personeel van liefdadigheidsinstellin-
gen. Wat wordt er nog voorzien?

Wat betreft de strijd tegen voedselfraude, kondigt 
de beleidsnota een versterking aan van de Nationale 
Opsporingseenheid. Hoeveel extra mensen en middelen 
worden er ingezet?

De minister lichtte toe welke lessen er getrokken 
werden uit de fi pronilcrisis en dat er een evaluatie in de 
pijplijn zit. Wanneer zal die afgerond worden?

Er werd 30 miljoen euro vrijgemaakt om landbouwers 
en bedrijven te vergoeden voor de schade ten gevolge 
van de fi pronilcrisis. Er wordt nu geraamd op 21 miljoen, 
eerst was het 14 miljoen. Gaat men toekomen? En hoe 
gaan de reserves opnieuw aangevuld worden?

In zijn besluit zei de minister dat het van belang is dat 
mensen weten dat wat er op hun bord komt, ook gezond 
is. Daarom begrijpt mevrouw Dedry niet waarom de 
minister niet wil ingaan op de vraag het FAVV onder te 
brengen onder Volksgezondheid.

In 2018 staan er een aantal belangrijk projecten op 
til voor het vermijden van ziektes, zoals vogelgriep, 
blauwtong, IBR (infectueuze boviene rhinotracheïtis) 
enzovoort. De spreekster gaat er vanuit dat die projecten 
een voortzetting en verdieping zijn van wat al opgestart 
werd in 2016 en 2017.

Wat betreft de strijd tegen antibioticaresistentie kan 
de minister goede cijfers voorleggen. Die resistentie 
wordt ook opgemerkt bij mensen, in woonzorgcen-
tra, in rusthuizen. Welke samenwerkingsafspraken 
heeft of zal de minister maken met zijn collega van 
Volksgezondheid? ESBL (Extended Spectrum Beta-
Lactamase) is bijvoorbeeld dramatisch voor zwakkere 
mensen en de volksgezondheid. Hoe gaat de minister 
dit aanpakken?

AMCRA heeft als doel in 2020  tot een daling van 
50 % te komen, zowel op totale antibiotica als op kri-
tisch belangrijke antibiotica. Gaat dit gehaald worden, 
gezien de daling nu op 20  % staat? Bovendien was 
er ook een doelstelling betreffende de met antibiotica 

souscrit aux mesures visant à faciliter les dons alimen-
taires. Il s’agit toutefois uniquement d’organiser des 
formations à l’intention du personnel des organisations 
caritatives. Quelles autres mesures sont encore prévues 
à cet effet?

En ce qui concerne la lutte contre la fraude ali-
mentaire, la note de politique générale annonce un 
renforcement de l’Unité nationale d’Enquête. Quelle 
sera l’ampleur des effectifs et moyens supplémentaires 
mobilisés?

Le ministre a commenté les leçons tirées de la crise 
du fi pronil et a précisé qu’une évaluation est prévue. 
Quand cette évaluation sera-t-elle terminée?

Trente millions d’euros avaient été dégagés pour 
indemniser les agriculteurs et les entreprises frappés 
par la crise du fi pronil. Initialement, le coût de cette 
crise avait été chiffré à 14 millions d’euros, mais il est 
désormais chiffré à 21 millions d’euros. Parviendra-t-on 
à les indemniser? Comment les réserves seront-elles 
reconstituées?

Dans sa conclusion, le ministre a souligné qu’il était 
important pour les citoyens de savoir que les aliments 
qui se retrouvent dans leur assiette sont sains. C’est 
pourquoi Mme Dedry ne comprend pourquoi le ministre 
refuse d’accéder à la demande d’intégrer l’AFSCA au 
SPF Santé publique.

L’année 2018 marquera le lancement de plusieurs 
projets importants en matière de prévention de mala-
dies, comme la grippe aviaire, la fi èvre catarrhale, la 
rhinotrachéite infectieuse bovine (RIB). L’intervenante 
part du principe que ces projets sont la poursuite et 
l’approfondissement des projets déjà lancés en 2016 et 
en 2017.

Le ministre présente des chiffres positifs en matière 
de lutte contre la résistance aux antibiotiques. Les 
spécialistes observent également cette résistance au 
sein de la population, dans les maisons de repos et 
dans les maisons de repos et de soins. Quels accords 
de collaboration le ministre a-t-il conclu ou conclura-t-
il avec sa collègue de la Santé publique à cet égard? 
Les béta-lactamases à spectre étendu (BLSE) ont par 
exemple des conséquences dramatiques pour les per-
sonnes malades et pour la santé publique. Comment le 
ministre entend-t-il lutter contre ce phénomène?

L’AMCRA s’est fi xé pour objectif de réduire de moitié 
à la fois la consommation globale d’antibiotiques et la 
consommation des antibiotiques les plus critiques d’ici 
2020. Cet objectif est-il réalisable, compte tenu du fait 
que cette réduction est pour l’instant de 20  %? Par 
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gemedicineerde voeders van 50 % tegen 2017, wat nu 
op 38 % staat. Het is dus geen louter hoeraverhaal. 
Het gaat in de goede richting maar men is er nog niet.

“Sanitel Med” is een belangrijke databank. Maar 
hoeveel dierenartsen geven er al gebruiksgegevens 
op via deze databank? Is er een sanctie voorzien voor 
dierenartsen die hun gebruiksgegevens niet ingeven, 
ondanks de verplichting? En wanneer zou de beloofde 
evaluatie er zijn?

De beleidsnota vermeldt dat er specifi eke onder-
zoeksprojecten voor alternatieven voor antibioticage-
bruik gefi nancierd worden. Zo was er zinkoxide als alter-
natief voor colistine, maar dat kreeg in 2016 een negatief 
advies van het Europees Geneesmiddelenagentschap. 
Wat is het huidige beleid voor het gebruik van colistine? 
Et wat betreft bacteriofagen, is de minister van plan 
projecten hieromtrent te fi nancieren?

In het najaar 2017  zou het bijenplan aangepast 
worden evenals extra maatregelen getroffen worden 
in verband met Neonix. Zijn de bijensterfte en nieuwe 
onderzoeksprojecten in de beleidsnota de bedoelde 
aanpassingen van het bijenplan?

Om te eindigen met een positieve noot wenst me-
vrouw Dedry nog aan te halen dat ze tevreden is met 
het nieuwe businessplan 2018-2020 en de evaluatie van 
het FAVV in het kader o.a. van de fi pronilcrisis.

*
*     *

De heer Michel de Lamotte (cdH) merkt eerst op 
dat de minister in het kader van de invoering van het 
systeem van zelfcontrole door de ondernemingen een 
resultaatsverbintenis verkiest boven een middelenver-
bintenis. Dat is terug te vinden in het businessplan van 
het FAVV, alsook in de beleidsnota van vorig jaar. Wat 
gaat daarachter schuil? Houdt dat een vermindering in 
van de eisen inzake zelfcontrole, alsook bijvoorbeeld 
inzake hygiënenormen voor bepaalde exploitanten, 
waarbij men zich gewoonweg concentreert op de vraag 
of de eindproducten al dan niet zijn aangetast? Zal 
de controle van de installaties geleidelijk aan worden 
vervangen door microbiologische analyses van de af-
gewerkte producten? Zo ja, zal de controle dan betrek-
king hebben op elk lot of gaat men met steekproeven 
werken? Heeft het FAVV de kosten van die maatregelen 

ailleurs, l’AMCRA entendait également réduire de moitié 
l’usage d’aliments médicamenteux aux antibiotiques 
d’ici 2017, mais cette réduction ne s’élève actuellement 
qu’à 38 %. L’objectif n’a donc pas été totalement atteint. 
Nous sommes sur le bon chemin, mais il est encore long.

“Sanitel-Med” est une banque de données impor-
tante, mais quel est le nombre de vétérinaires qui com-
muniquent déjà des données d’utilisation par le biais 
de cette banque de données? Des sanctions sont-elles 
prévues pour les vétérinaires qui refusent de commu-
niquer leurs données d’utilisation, alors qu’ils y sont 
tenus? Quand procédera-t-on à l’évaluation promise?

La note de politique générale mentionne que des pro-
jets de recherche spécifi ques visant à trouver des alter-
natives aux antibiotiques sont fi nancés. Ainsi, l’oxyde 
de zinc pouvait servir d’alternative à la colistine, mais 
il a reçu un avis négatif de l’Agence européenne des 
médicaments en 2016. Quelle est la politique actuelle en 
ce qui concerne l’utilisation de la colistine? Et en ce qui 
concerne les bactériophages, le ministre a-t-il l’intention 
de fi nancer des projets en la matière?

Au cours de l’automne 2017, le plan abeilles doit être 
adapté et des mesures supplémentaires doivent être 
prises en rapport avec le Neonix. Les nouveaux projets 
de recherche en rapport avec la mortalité des abeilles 
mentionnés dans la note de politique générale consti-
tuent-ils les adaptations concernées du plan abeilles?

Pour fi nir sur une note positive, Mme Dedry souhaite 
encore signaler qu’elle est satisfaite du nouveau busi-
ness plan 2018-2020 et de l’évaluation de l’AFSCA dans 
le cadre, notamment, de la crise du fi pronil.

*
*     *

M. Michel de Lamotte (cdH) souhaite d’abord évo-
quer la volonté du ministre de privilégier l’obligation de 
résultats plutôt que de moyens, dans le cadre de la mise 
en place du système d’autocontrôle pour les entreprises. 
Cela se retrouve dans le business plan de l’AFSCA ainsi 
que dans la note de politique générale de l’année précé-
dente. Qu’est-ce qui se cache derrière cette affirmation? 
Est-ce que cela implique une diminution des exigences 
relatives à l’autocontrôle, ainsi que par exemple aux 
normes d’hygiène pour certains exploitants, pour sim-
plement se concentrer sur la question de savoir si oui 
ou non les produits fi naux sont contaminés? Est-ce que 
le contrôle des installations sera progressivement rem-
placé par des analyses microbiologiques des produits 
fi nis? Si oui, le contrôle portera-t-il sur chaque lot ou 
procèdera-t-il par échantillonnage? Est-ce que l’AFSCA 



28 2690/024DOC 54 

C H A M B R E   5 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    5 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017 2018

geëvalueerd en afgewogen wat die vertegenwoordigen 
ten opzichte van de kosten van de huidige controles?

Er werd een “generieke autocontrolegids voor de hele 
B2C-sector” opgesteld, die gratis beschikbaar is op de 
website van het FAVV. Er zijn ook verschillende “quick 
start” fi ches die ten behoeve van de operator de belang-
rijkste punten duidelijk toelichten (DOC 54 2708/022, 
blz.26-27). Dit degelijke initiatief kan het de operatoren 
makkelijker maken. Wordt hierbij echter enkel rekening 
gehouden met het aspect voedselveiligheid of ook met 
het aspect volksgezondheid en leefmilieu in ruimere zin?

Thans is een scharniermoment aangebroken: na een 
17-jarig bestaan en na de fi pronilcrisis komt een evalu-
atie van het FAVV gelegen. De spreker heeft daartoe 
een redelijke motie ingediend.

Ook de taken en acties van het FAVV moeten tegen 
het licht worden gehouden. Daarnaast moet worden 
gedacht aan een inclusievere regeling voor de kleine 
producenten, waarbij de aandacht moet uitgaan naar 
gezondheid in zijn geheel en niet alleen naar het risico 
van besmetting. Tevens gaat het erom niet alleen de 
risico’s van biologische maar ook van chemische be-
smetting uit te schakelen.

Gezondheid betekent voorkomen dat men besmette 
producten eet, maar ook en vooral dat het gaat om 
gezonde en voedzame producten. Beide zijn soms 
moeilijk te verzoenen, maar het is van cruciaal belang 
dat te doen. Om een voorbeeld te geven: weegt het 
FAVV in haar “quick-guides” en andere aanbevelingen 
het risico van besmetting af tegen de nutritieve integriteit 
van de voedingsmiddelen, wanneer het de restaurants 
het gebruik van gepasteuriseerde vloeibare eieren in 
blik aanbeveelt in plaats van verse eieren?

Op de drempel van een voedselrevolutie begint men 
zich bewust te worden van de weerslag van het model 
van chemische landbouw. België heeft een vastberaden 
keuze gemaakt tegen glyfosaat en hormoonontregelende 
stoffen. Dat is echter maar het topje van de ijsberg, want 
de chemische toxiciteit is veel geniepiger. Het gevaar 
van chemische toxiciteit treedt op bij een verkeerd ge-
bruik van materiaal of producten uit de petrochemische 
industrie, bijvoorbeeld om de bacteriën uit te schakelen. 
Andere voorbeelden zijn de gevallen waarin men daartoe 
ongeschikt plastic op kooktemperatuur brengt dan wel 
een product niet op de correcte wijze spoelt.

Het FAVV concentreert zich thans op de preventie 
van elke biologische besmetting. Houdt het tevens 
toezicht op de chemische toxiciteit in de voedselketen? 
Moet men verder gaan en het mandaat van het FAVV 
uitbreiden?

a évalué le coût de ces mesures et ce qu’il représente 
par rapport au coût des contrôles actuels?

Un guide générique d’autocontrôle pour l’ensemble 
du secteur B2C a été fi nalisé et est disponible gratuite-
ment sur le site de l’AFSCA. Il y a également différentes 
“fi ches quick start” qui décrivent les différents points 
clefs à l ’opérateur. Cette bonne initiative permet de 
simplifi er la vie des opérateurs. Or, est-ce que ceux-
ci prennent uniquement en compte l’aspect sécurité 
alimentaire ou tiennent-ils compte de l’aspect santé 
publique et environnemental dans un sens plus large?

L’on se trouve aujourd’hui à un moment charnière: 
après 17 ans d’existence et la crise du Fipronil, il est de 
bon augure d’évaluer l’AFSCA. M. de Lamotte a déposé 
une motion raisonnable à cet effet.

Il faut également évaluer les missions et les opéra-
tions de l’AFSCA et considérer un système plus inclusif 
pour les petits producteurs, qui prête attention à la santé 
dans son ensemble et pas uniquement au risque de 
contamination, et qui élimine les risques de contami-
nation biologique mais aussi chimique.

La Santé, c ’est éviter de manger des choses 
contaminées, mais c’est aussi et surtout manger des 
choses saines et nutritives. Les deux sont parfois dur à 
concilier mais il est crucial de le faire. Pour donner un 
exemple, est-ce que dans ses “quick-guides” et autres 
recommandations, l’AFSCA met en balance le risque 
de contamination et l ’intégrité nutritive des aliments 
lorsqu’elle recommande aux restaurants l’usage d’œufs 
liquides pasteurisés en boite plutôt que d’œufs frais?

Aux portes d’une révolution alimentaire, l’on com-
mence à prendre conscience de l’impact du modèle 
de l’agriculture chimique. La Belgique a résolument 
opté contre le glyphosate et les perturbateurs endo-
criniens. Or, ce n’est que le dessus de l’iceberg car 
la toxicité chimique est plus pernicieuse. Le risque de 
toxicité chimique est présent lors d’un mauvais usage 
des matériaux ou produits issus de la pétrochimie, par 
exemple, pour éliminer les bactéries; bouillir un plastic 
non approprié ou ne pas rincer un produit correctement 
expose à cette toxicité chimique.

A l’heure actuelle, l ’AFSCA se charge principale-
ment de prévenir toute contamination biologique. Est-
ce qu’elle surveille aussi la toxicité chimique dans la 
chaine alimentaire? Faut-il aller plus loin et augmenter 
le mandat de l’AFSCA?
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Wanneer de minister het FAVV en zijn guides aan-
kaart, houdt hij dan rekening met een evaluatie van de 
economische weerslag van de aanbevelingen, meer be-
paald op het vlak van de korte ketens? In de beleidsnota 
is bijvoorbeeld sprake van de noodzaak om de kleine 
producenten meer te begeleiden. Daartoe schuift het 
FAVV opnieuw de ontwikkeling van de nieuwe bege-
leidings- en overlegcel naar voren. De spreker merkt 
in dat verband op dat de beleidsnota van dit jaar een 
exacte kopie is van die van vorig jaar, behalve dat het 
woord “ontwikkeld” is vervangen door “versterkt” (DOC 
54 2708/022, blz. 27). Die cel bestaat uit vijf mensen, 
terwijl het FAVV meer dan 1  200  medewerkers telt. 
Bovendien zijn er meerdere duizenden kleine producen-
ten in België. De versterking van die cel lijkt dus vanzelf-
sprekend. Maar wat zal de omvang van die versterking 
zijn? En met welke middelen zal het FAVV het moeten 
rooien, gelet op de beknotte dotatie? Wat zijn voorts 
de taken en doelstellingen van die cel? Welke concrete 
acties voert ze en gaat ze in de toekomst voeren?

In de begroting van het FAVV zal 1,5 miljoen euro per 
jaar worden besteed aan de verhoging van de uitvoer 
en de oprichting van een taskforce, in samenwerking 
met het ministerie van Buitenlandse Zaken. Het is een 
goed idee om de acties te coördineren en de export op 
te voeren.

De spreker stelt vast dat de regering een proactief 
beleid voert ter bevordering van de export en dus van de 
agro-industrie. De middelenverplichting lijkt hier te zijn 
vervuld. Maar wat is het resultaat van die acties? Welke 
doelstellingen heeft de minister zich gesteld door een 
zo belangrijk budget aan de cel uitvoer toe te kennen? 
Werden die gehaald? Worden die middelen ook besteed 
aan meer specifi eke steun voor de kleine producenten?

In het kader van de bestrijding van voedselverspilling 
staat de minister erop “om, in alle veiligheid, voedseldo-
naties te faciliteren” maar tegelijk ook voedselveiligheid 
met twee snelheden te voorkomen (op. cit., blz. 29). In de 
beleidsnota van vorig jaar stond precies hetzelfde. Wat 
werd er in 2017 uitgevoerd? En hoe denkt de minister 
zijn optreden op dat gebied voort te zetten? Zullen er 
samenwerkingsverbanden met de gewestelijke collega’s 
worden ontwikkeld? De spreker denkt met name aan 
de heer Carlo Di Antonio, Waals minister van Milieu, die 
verleden jaar al een onderzoek naar voedselverspilling 
bij de Waalse landbouwers en ambachtelijke producen-
ten heeft laten uitvoeren.

Opnieuw met betrekking tot het FAVV stelt 
de beleidsnota een evaluatie in uitzicht van de 

Lorsque le ministre aborde l’AFSCA et ses guides, 
tient-il compte d’une évaluation des impacts écono-
miques des recommandations, notamment au niveau 
des circuits courts? Par exemple, la note de politique 
générale évoque la nécessité d’accompagner davan-
tage les petits producteurs. Pour ce faire, l’AFSCA met 
de nouveau en avant le développement de la nouvelle 
structure d’accompagnement et de consultation. M. de 
Lamotte observe à ce propos que la note de politique 
générale d’aujourd’hui est le copier-coller exacte de 
celle de l’année dernière, sauf que le mot “dévelop-
per” a été remplacé par “renforcer”. Cette cellule est 
composée de cinq personnes, alors qu’il y a plus de 
1 200 collaborateurs à l’AFSCA. En outre, il y a plu-
sieurs milliers de petits producteurs en Belgique. Le 
renforcement de cette cellule semble donc aller de soi. 
Or, quelle sera l’ampleur de ce renforcement? Et avec 
quels moyens l’AFSCA devra procéder étant donné le 
rabotage de sa dotation? Aussi, quelles sont les mis-
sions et les objectifs de cette cellule? Quelles sont les 
actions concrètes menées par cette cellule et quelles 
seront-elles à l’avenir?

Dans le budget de l’AFSCA, 1,5 million d’euros par 
an serait dédié à l’augmentation de l’exportation, la 
création la task force avec le ministère des Affaires 
étrangères. C’est une bonne idée de coordonner les 
actions et de booster les exportations.

M. de Lamotte constate que le gouvernement mène 
une politique proactive pour favoriser les exportations 
et donc l’agro-industrie. L’obligation de moyens semble 
remplie ici. Mais quel est le résultat de ces actions? 
Quels objectifs le ministre s’est-il fi xés en accordant un 
budget aussi important à la cellule exportations? Ceux-ci 
ont-ils été atteints? Ces moyens sont-ils aussi consacrés 
à une aide plus spécifi que pour les petits producteurs?

Dans le cadre de la lutte contre le gaspillage ali-
mentaire, le ministre tient à faciliter les dons alimen-
taires en toute sécurité, pour lutter contre le gaspillage 
alimentaire, et ce en évitant une sécurité alimentaire 
à deux vitesses. La note de politique générale de 
l’année dernière contenait exactement la même chose. 
Quelles actions ont été menées en 2017? Et comment 
le ministre compte-t-il poursuivre son action dans ce 
domaine? Des synergies seront-elles mises en place 
avec les collègues régionaux? L’orateur pense notam-
ment à Monsieur Carlo Di Antonio, ministre wallon de 
l’Environnement, qui a déjà réalisé une enquête sur le 
gaspillage alimentaire chez les artisans et agriculteurs 
wallons l’année dernière.

Pour revenir à l’AFSCA, la note de politique générale 
annonce une évaluation de la marge de prévention des 
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fraudepreventiemarge, van de aspecten inzake de 
verplichte melding van de analyseresultaten, van de 
zelfcontrole door de operatoren en van het beheer van 
de laboratoria. In voorkomend geval zullen verbeterin-
gen worden aangebracht.

Niettemin heeft het Rekenhof er in maart 2017 op 
geattendeerd dat met de parameters die het Agentschap 
heeft aangenomen om de inspecties van het zelfcontro-
lesysteem te plannen, veel operatoren aan die controle 
zijn kunnen ontsnappen. Het FAVV richt zijn inspecties 
meer op de hygiënevoorschriften en kaart minder vaak 
de volledige toezichtmaatregelen van de operator zelf 
aan; in dat verband merkte het Rekenhof op dat het 
FAVV “zijn controle (concentreert) op de conformiteit 
op het moment van de inspectie en niet op de duur-
zaamheid van de goede werking van de procedures 
die de operator invoerde om de voedselveiligheid te 
garanderen”. Bovendien onderstreepte het Rekenhof dat 
het Agentschap de vroegere inspectieresultaten en de 
sancties niet in alle activiteitensectoren in aanmerking 
nam om het risico te evalueren dat eigen is aan de ope-
rator en om, op basis daarvan, de inspectiefrequentie te 
bepalen. Wat denkt de minister van de conclusies van 
dat onderzoek? Zijn al maatregelen genomen om de 
aangemerkte pijnpunten weg te werken?

De beleidsnota verwijst naar de ombudsman van 
het FAVV en geeft aan dat “dit instrument ook (zal) 
dienen om de werking van het FAVV te evalueren en 
indien nodig over te gaan tot de nodige aanpassingen” 
(DOC 54 2708/022, blz. 35). Dat stond letterlijk in de 
beleidsnota van de voorganger van de minister. Welke 
conclusies zijn uit dat onderzoek getrokken? Welk soort 
prestatie wordt concreet gecontroleerd?

De ombudsman had 84 klachten ontvangen in 2015. 
Is dat aantal gestegen of gedaald? Heeft de invoering 
van de cel “kleine producenten” ter zake al een impact 
gehad?

*
*     *

Voorzitter Muriel Gerkens gaat in op drie stoffen die 
een gevaar inhouden voor de menselijke gezondheid 
en die worden gebruikt in de voedselketen: glyfosaat, 
fi pronil en neonicotinoïden. Die drie stoffen maken 
duidelijk hoe landbouw- en veeteelttechnieken directe 
gevolgen kunnen hebben voor niet alleen de gezondheid 
maar ook het milieu.

De spreekster is verheugd over het Belgische stand-
punt op Europees niveau in verband met glyfosaat, 

fraudes, des aspects relatifs à la notifi cation obligatoire 
des résultats d’analyse, de l’autocontrôle des opéra-
teurs et de la gestion des laboratoires. Le cas échéant, 
des améliorations seront apportées.

Néanmoins, en mars dernier, la Cour des comptes a 
épinglé le fait que les paramètres adoptés par l’agence 
pour programmer les inspections du système d’autocon-
trôle permettaient à de nombreux opérateurs d’échapper 
à ce contrôle. En axant davantage ses inspections sur 
la vérifi cation des prescriptions d’hygiène au détriment 
d’une approche plus globale des mesures de surveil-
lance prise par l’opérateur, la Cour pointait le fait que 
“l’AFSCA concentre son contrôle sur la conformité au 
moment de l’inspection, et non sur la pérennité du bon 
fonctionnement des processus installés par l’opérateur 
pour garantir la sécurité alimentaire”. Elle soulignait en 
outre que l’agence ne prenait pas en compte les anciens 
résultats d’inspection ainsi que les sanctions dans tous 
les secteurs d’activités pour évaluer le risque propre 
à l’opérateur et fi xer en conséquence la fréquence de 
l’inspection. Que pense le ministre des conclusions de 
cette étude? Des mesures ont-elles déjà été prises pour 
pallier aux problèmes soulevés?

La note de politique générale fait référence au média-
teur de l’AFSCA en indiquant qu’“outre la médiation, 
cet outil servira également à évaluer la performance 
de l’AFSCA et faire des ajustements éventuels” (DOC 
54 5708/022, p. 35). C’est mot pour mot ce qui se trou-
vait dans la note de politique générale du prédéces-
seur du ministre. Quelles conclusions ont été tirées de 
cette analyse? Quel type de performance évalue-t-elle 
concrètement?

Le médiateur avait reçu 84 plaintes en 2015. Y a-t-il 
eu une augmentation ou une diminution de ce nombre? 
L’implémentation de la cellule petit producteur a-t-elle 
déjà eu un impact en la matière?

*
*     *

Mme  Muriel Gerkens, présidente, revient sur trois 
substances qui forment des dangers pour la santé 
humaine et qui trouvent leur lieu d’application dans la 
chaîne alimentaire: le glyphosate, le fi pronil et les néo-
nicotinoïdes. Ces trois substances montrent comment 
les méthodes d’agriculture et d’élevage peuvent avoir 
des conséquences directes sur la santé, mais aussi sur 
l’environnement.

L’intervenante salue la position adoptée par la 
Belgique au niveau européen concernant le glyphosate, 
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namelijk dat binnen een termijn van maximaal vijf jaar 
glyfosaat uit gebruik wordt genomen. Het ware even-
eens een goede zaak mocht België, bij die Europese 
onderhandelingen, een standpunt innemen dat de 
transitie naar een ander landbouwmodel bevordert. 
Het antwoord dat de minister tijdens de plenaire ver-
gadering heeft gegeven, lijkt overigens die kant op te 
gaan. Op dat punt zou België zich zonder meer kunnen 
profi leren als de gangmaker van een Europese evolutie. 
Goede nadere transitievoorwaarden maken het voor 
de landbouwers mogelijk om ook daadwerkelijk zonder 
glyfosaat te werken.

Dezelfde bedenking geldt voor fi pronil en neonico-
tinoïden. Wat deze laatste stoffen betreft, is uit de in 
commissie gehouden hoorzittingen gebleken dat het 
thans mogelijk is om het zonder te stellen, behalve in 
bepaalde gevallen in de bietenteelt en de cichoreiteelt, 
waar een langere overgangsperiode nodig is. Hoe dan 
ook is in alle gevallen de ontwikkeling van alternatieven 
een voorwaarde om de praktijken te doen evolueren.

Sinds de oprichting van de cel “Kleine producenten” 
van het FAVV verwacht de spreekster daar veel van. 
Die cel staat al een jaar in de steigers en de voorzitter 
heeft al herhaaldelijk om een gedachtewisseling met 
de commissie voor de Volksgezondheid gevraagd. Nu 
personeel in dienst is genomen, is afgesproken dat de 
commissie in januari of februari 2018 een ontmoeting 
met die cel zal organiseren. Kan de minister daarover al 
meer informatie verstrekken? Hoe zal die cel bij machte 
zijn korte ketens of collectieve aankopen te bevorderen? 
Zal ze het FAVV de mogelijkheid bieden om zich als 
partner van de sector op te stellen?

De minister vermeldt de strijd tegen voedselverspilling 
als een prioriteit. Zullen er bepalingen worden uitgewerkt 
die een ambitieuze en welomschreven vooruitgang 
inhouden, bijvoorbeeld om verspilling in restaurants 
en door hun klanten tegen te gaan, terwijl tegelijkertijd 
wordt toegezien op de inachtneming van de voedsel-
veiligheidsregels? Zullen er regels ter ondersteuning 
van solidariteitskoelkasten worden uitgevaardigd, in sa-
menwerking met de OCMW’s en met burgerinitiatieven, 
zoals de groepswoongemeenschappen? Hoe zullen 
nieuwe vormen van consumptie, huisvesting en solida-
riteit worden opgenomen in de geplande bepalingen?

In de strijd tegen het antibioticagebruik bij voor 
consumptie bestemde dieren moeten alternatieven 
worden uitgewerkt. De spreekster ziet er twee, die een 
aanvulling vormen op de al genomen maatregelen: 
andere veeteeltmethoden, in de wetenschap dat in-
tensieve veeteelt en gesloten ruimten besmettingen in 
de hand werken, alsmede fagotherapie, met name de 
aanwending van bacteriofaagvirussen. De spreekster 

soit la sortie de l’utilisation avec un délai maximal de 
cinq ans. Dans ces négociations européennes, il serait 
également pertinent que la Belgique défende une posi-
tion favorisant la transition vers un autre mode agricole. 
La réponse donnée par le ministre en séance plénière 
semble d’ailleurs s’inscrire dans cette optique. C’est 
là que la Belgique pourrait se former en fer de lance 
d’une évolution européenne. De bonnes modalités de 
transition permettent aux agriculteurs d’être en état de 
se passer de glyphosate.

La même réfl exion vaut pour le fi pronil et les néoni-
cotinoïdes. Sur ces dernières substances, les auditions 
menées en commission ont montré qu’il était possible 
de s’en passer actuellement, sauf dans certains cas 
pour les betteraves et les chicorées, qui ont besoin 
d’une plus longue transition; mais dans tous les cas 
le développement d’alternatives est une condition de 
l’évolution des pratiques.

L’intervenante a mis beaucoup d’espoirs dans la 
cellule “Petits producteurs” de l’AFSCA, depuis sa créa-
tion. Elle est annoncée depuis une an et la présidente 
a demandé un échange avec la commission santé à 
plusieurs reprises. Maintenant que les engagements du 
personnel sont faites, il a été convenu qu’une rencontre 
sera organisée par la commission avec cette cellule en 
janvier ou février 2018. Le ministre peut-il déjà donner 
plus d’informations sur celle-ci? Comment cette cellule 
parviendra-t-elle à favoriser les circuits courts, ou les 
achats collectifs? Permettra-t-elle à l’AFSCA de conti-
nuer à jouer un rôle de partenaire du secteur?

La lutte contre le gaspillage alimentaire est citée par 
le ministre comme une priorité. Des dispositions seront-
elles prises, contenant des avancées ambitieuses et pré-
cises, par exemple pour lutter contre le gaspillage dans 
les restaurants et par leurs clients, tout en veillant au 
respect des règles de la sécurité alimentaire? Des règles 
seront-elles prises pour soutenir les frigos solidaires, 
établis en lien avec les CPAS, et des projets citoyens 
comme les habitats groupés? Comment des modes de 
consommation, d’habitat et de solidarités nouveaux 
seront-ils intégrés dans les dispositions envisagées?

Dans la lutte contre l’utilisation d’antibiotiques chez 
les animaux destinés à la consommation, des alter-
natives doivent être recherchées. L’intervenante en 
voit deux complémentaires aux mesures déjà prises: 
d’autres modes d’élevage, sachant que les élevages 
intensifs et les espaces fermés sont propices aux 
contaminations, et la phagothérapie, soit l ’utilisation 
de virus bactériophages. L’oratrice avait évoqué cette 
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had die tweede methode aangekaart bij de minister van 
Volksgezondheid en bij de voorganger van de minister: 
beiden vonden het een interessante benadering. Wat 
denkt de minister daarvan? Quid met de projecten die 
in het ziekenhuis van Neder-Over-Heembeek worden 
getest?

III. — ANTWOORDEN VAN DE MINISTER

Gelijkaardigheid van benaderingen

Het is niet onlogisch dat soortgelijke of zelfs iden-
tieke benaderingen te vinden zijn bij de minister én zijn 
voorganger. De benoeming van de opvolger beoogde 
niet met het verleden te breken. Het is integendeel de 
bedoeling dat de minister het door zijn voorganger ge-
voerde beleid voortzet.

Veiligheid van de voedselketen en export

De uitbouw van een zeer hoogwaardige voedselke-
tenveiligheid is een troef bij het exporteren. Zo werd een 
gespecialiseerde eenheid opgericht, via een taskforce 
waarbij andere ministeriële departementen werden 
betrokken.

Er zijn concrete acties ondernomen, waaronder het 
sluiten van bilaterale overeenkomsten. In 2016 werden 
36 van dergelijke overeenkomsten gesloten, waarvan 
er 17 waren bedoeld om markten open te stellen. In 
2017 werden 112 dossiers aangelegd. Aldus heeft België 
met China, Vietnam, Thailand, Maleisië en Japan be-
sprekingen gevoerd over het rundvlees. Met China is de 
bespreking bijna rond. Gelijksoortige werkzaamheden 
betreffen de uitvoer naar Azië van in België geteelde 
peren.

De oprichting van een gespecialiseerde eenheid met 
betrekking tot de sanitaire protocollen van het FAVV is 
een premisse om ervoor te zorgen dat wordt voldaan 
aan de toegangsvoorwaarden waaronder de levensmid-
delen op de markten kunnen worden afgezet. Ter zake 
moeten verdere inspanningen worden geleverd. De 
Belgische landbouwsector heeft export nodig. De prijs 
van rundvlees blijft dalen, waardoor de producenten in 
moeilijkheden raken. De minister zal geen inspanningen 
sparen om de export te bevorderen en, indien nodig, 
zal hij de beoogde Staten bezoeken. Voor hem heeft 
de Aziatische markt veel troeven.

Exporteren is niet alleen een kwestie die de grote 
nijverheidsgroepen aanbelangt. Zo heeft de minister de 
gelegenheid gehad daarover te spreken bij de opening 
van een slachthuis in Oevel. Kleine producenten in de 
varkenssector tonen grote belangstelling voor de uitvoer 

deuxième méthode auprès de la ministre de la Santé 
et du prédécesseur du ministre: tous les deux avaient 
trouvé cette approche intéressante. Qu’en pense le 
ministre et où en sont les projets testés à l’hopital de 
Neder-Over-Heembeek?

III. — RÉPONSES DU MINISTRE

Similitude d’approches

Il n’est pas illogique de trouver des approches 
semblables voire identique entre le ministre et son pré-
décesseur. La nomination du successeur ne s’est pas 
inscrite dans une volonté de rupture. Son objectif est 
bien de suivre la politique menée par son prédécesseur.

Sécurité de la Chaîne alimentaire et exportations

Le développement d’une Sécurité de la Chaîne 
alimentaire de grande qualité est un atout dans l’ex-
portation. C’est ainsi qu’une cellule spécialisée a été 
instituée, par la voie d’une taskforce associant d’autres 
départements ministériels.

Des actions concrètes ont été menées, et notamment 
la conclusion d’accord bilatéraux. 36 de tels accords ont 
été conclus en 2016, dont 17 ont eu pour objectif d’ouvrir 
des marchés. En 2017, 112 dossiers ont été ouverts. 
La Belgique est ainsi en pourparlers avec la Chine, le 
Vietnam, la Thaïlande, la Malaisie et le Japon en ce qui 
concerne la viande de bœuf. La discussion est presque 
fi nalisée avec la Chine. Un travail similaire concerne les 
exportations en Asie des poires produites en Belgique.

La mise en place d’une cellule spécialisée concernant 
les protocoles sanitaires de l’AFSCA est une condition 
permettant d’assurer la réalisation des conditions d’en-
trées des denrées alimentaires sur les marchés péné-
trés. Il convient de poursuivre les efforts en la matière. 
Le secteur agricole belge a besoin des exportations. Le 
prix de la viande bovine continue à baisser, mettant en 
péril des producteurs. Le ministre n’épargnera pas ses 
efforts pour favoriser les exportations, et si nécessaire, il 
visitera les États envisagés. Pour lui, le marché asiatique 
présente de nombreux atouts.

L’exportation n’est pas seulement une question qui 
intéresse les grands groupes industriels. Le ministre a 
ainsi eu l’occasion d’en parler lors de l’ouverture d’un 
abattoir à Oevel. De petits producteurs du secteur 
porcin montrent un vif intérêt pour les exportations de 
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van hun producten naar met name China. Het zal er ook 
op aankomen de operatoren te blijven mobiliseren om de 
gewenste schaal voor exportmarkten te verkrijgen. Het 
gaat om lastige dossiers, en ze vereisen een onafgebro-
ken follow-up. Alle denksporen die mee de Belgische 
landbouwsector helpen, zullen worden geanalyseerd.

Fipronil

Over het fi pronilvraagstuk hebben de leden uiteenlo-
pende standpunten ingenomen. De minister geeft aan 
dat het FAVV thans al aan meerdere doorlichtingen 
wordt onderworpen1. Voorts is momenteel de redactie 
aan de gang van een analyserapport over het crisis-
beheer. Die evaluatie beoogt ervoor te zorgen dat in 
de toekomst efficiënter wordt opgetreden. De minister 
bevestigt dat dit rapport tegen eind dit jaar zal worden 
bezorgd. De resultaten ervan zullen dus begin 2018 be-
schikbaar zijn. De minister geeft aan dat hij beschikbaar 
is voor een bespreking van dit rapport.

De prijs van eieren is aanmerkelijk gestegen. Ze 
bedraagt 168 euro per honderd kilo verse eieren, hetzij 
een stijging met bijna 75 %. In andere Europese Staten 
die door de fi pronilcrisis werden getroffen, is hij echter 
nog sterker toegenomen. In België ligt de eierprijs onder 
het Europese gemiddelde. De Belgische markt biedt 
dus aanmerkelijk beter weerstand dan de Duitse of de 
Nederlandse.

Een deel van de evaluatie zal aan de communicatie 
zijn gewijd. Het is echter niet de bedoeling een schul-
dige te vinden en die aan de schandpaal te nagelen. 
Bovendien moet men voor ogen houden dat de gezond-
heid van de consument nooit in gevaar is gebracht. De 
minister onthoudt dat sommigen in de internationale pers 
buitensporige kritiek ten aanzien van het FAVV hebben 
gespuid, terwijl de kern van de zaak een fraudekwestie 
was. Het FAVV zal lessen trekken uit deze crisis.

Het FAVV

Ve r g e l e ke n  m e t  2 010   i s  d e  N a t i o n a l e 
Opsporingseenheid (NOE) van het FAVV dubbel zo 
vaak opgetreden. Een studie heeft uitgewezen dat die 
eenheid extra budgettaire middelen moet krijgen. De 
minister zal die studie analyseren en zorgen voor een 
gepaste reactie.

Algemener beklemtoont de minister dat het budget 
van het FAVV niet daalt, ondanks de daling van de 
dotatie. De begrotingstabellen die dat aantonen houdt 
hij ter beschikking van de leden. Lineaire besparingen 
zijn nodig en verminderen geenszins het ambitieniveau 

1 Hij verwijst naar het antwoord dat werd verstrekt op interpellatie 
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leurs produits vers la Chine notamment. Il s’agira aussi 
de continuer à mobiliser les opérateurs pour obtenir 
l’échelle souhaitée pour des marchés à l’exportation. 
Ces dossiers sont difficiles et nécessitent un suivi 
continu. Toutes les pistes contribuant à aider le secteur 
agricole belge seront analysées.

Fipronil

Les membres ont adopté des points de vues diver-
gents sur la question du fi pronil. Le ministre indique que 
l’AFSCA est déjà soumise actuellement à de multiples 
audits1. Un rapport d’analyse est en outre en voie de 
rédaction sur la gestion de la crise. Cette évaluation 
vise à améliorer la performance à l’avenir. Le ministre 
confi rme que ce rapport sera transmis pour la fi n de 
l’année. Ses résultats seront donc disponibles au début 
de 2018. Le ministre marque sa disponibilité pour une 
discussion sur ce rapport.

Le prix des œufs a augmenté de manière importante. 
Le prix atteint 168 euros pour cent kilogrammes d’œufs 
frais, soit une augmentation de près de 75 %. D’autres 
États européens touchés par la crise du fi pronil ont tou-
tefois connu une augmentation encore supérieure. La 
Belgique se situe en-deçà de la moyenne européenne 
du coût des œufs. Le marché belge résiste ainsi bien 
mieux que l’Allemagne ou les Pays-Bas.

L’évaluation comprendra un volet afférent à la com-
munication. Il faudrait toutefois se garder d’un com-
portement visant à chercher un responsable à pointer 
du doigt. Il faudrait en outre retenir que jamais la santé 
du consommateur n’a été mise en danger. Le ministre 
retient que d’aucuns ont critiqué l’AFSCA de manière 
excessive devant la presse internationale, alors que le 
fond de l’affaire reste une fraude. Les leçons tirées de 
la crise seront intégrées par l’AFSCA.

AFSCA

Les interventions de l ’Unité Nationale d’Enquête 
de l’AFSCA ont doublé depuis 2010. Une étude tend à 
démontrer que des budgets supplémentaires devraient 
être libérés à son profi t. Le ministre analysera cette 
étude et y répondra de la manière adéquate.

Plus généralement, le ministre souligne qu’il n’y a 
pas de baisse du budget de l’AFSCA, nonobstant la 
baisse de la dotation. Il tient les tableaux budgétaires le 
démontrant à disposition des membres. Les économies 
linéaires sont nécessaires et ne diminuent en rien le 

1 Il renvoie à la réponse donnée à l ' interpellation n° 233 de M. de 

Lamotte (CRIV 54 COM 766).
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inzake veiligheid van de voedselketen. Ze hebben 
evenmin een impact op de werking of op het personeel.

Voor de vergoeding van de door de fi pronilcrisis ge-
troffen sector worden onder andere de FAVV-reserves 
aangesproken. Aldus werd een eerste schijf van tien 
miljoen euro opgenomen. In de hoogste schatting 
komt men uit op een bedrag van 30 miljoen euro. Bij de 
vergoeding moeten de compensatiekosten voor de dis-
tributiesector worden gevoegd. Geen enkele evaluatie 
leidt tot de conclusie dat de reserves moeten worden 
aangevuld. Die worden uitzonderlijk ingezet, namelijk 
bij een crisis. In het minst optimistische scenario blijft 
er in de reserve nog altijd minstens 130 miljoen over.

Het FAVV moet op zijn strepen staan. Het waakt 
over de inachtneming van de essentiële regels inzake 
veiligheid van de voedselketen. De inzet is de gezond-
heid van de consumenten. In sommige gevallen heeft 
de minister de verantwoordelijkheid moeten nemen 
een vestiging te sluiten. Hij wist dat het sluiten van een 
handelsactiviteit gevolgen kon hebben, met name voor 
de werkgelegenheid. Het was echter nodig ervoor te 
zorgen dat de consument geen risico liep.

De strenge aanpak betekent echter niet dat er geen 
voorbereidende dialoog is. Het FAVV voert meerdere 
bezoeken aan de betrokken vestiging uit; er worden 
meermaals signalen gegeven en er worden rapporten 
opgesteld, die aan die vestiging worden bezorgd. De 
minister zal blijven werken in een sfeer van dialoog, in 
een cultuur van opvolging en begeleiding, teneinde de 
producenten – die soms het slachtoffer zijn van te veel 
administratie – te ondersteunen.

De cel “Kleine Producenten” zou meer bekendheid 
moeten krijgen. In die zin is de door de commissie 
overwogen gedachtewisseling een goede zaak. De 
informatiecampagnes worden ontwikkeld met de leden 
van die cel. Die cel speelt een heel belangrijke rol in de 
denkoefening met het oog op het beantwoorden van de 
verwachtingen van de kleine producenten. Het is zaak 
een veiligheid van de voedselketen met twee snelheden 
te voorkomen, maar men moet zich wel aanpassen aan 
de uitdagingen van de deeleconomie, aan de strijd tegen 
de voedselveiligheid enzovoort, zonder dat die soepel-
heid synoniem wordt van laksheid.

Het klopt dat die cel slechts vijf personeelsleden 
telt – op 1 200 voor heel het FAVV –, maar het gaat in 
dit verband duidelijk om een eerste stap in de goede 
richting. De cel moet de middelen blijven krijgen om 
haar ambities waar te maken.

niveau d’ambition de sécurité de la chaîne alimentaire. 
Elles n’ont pas non plus d’impact sur le fonctionnement 
ou les ressources humaines.

Les réserves de l’AFSCA participent à l ’indemni-
sation du secteur à la suite de la crise du fi pronil. Une 
première enveloppe de dix millions d’euros a ainsi 
été prélevée. L’évaluation la plus élevée aboutit à une 
somme de trente millions d’euros. Il faudra ajouter à 
l ’indemnisation, le coût de la compensation pour le 
secteur de la distribution. Aucune évaluation n’a pour 
conséquence une nécessité de réalimenter la réserve. 
Celle-ci est sollicitée de manière exceptionnelle, en 
raison d’une crise. Il restera toujours dans la réserve au 
moins 130 millions d’euros, dans le scénario le moins 
optimiste.

L’AFSCA doit être ferme. Elle veille au respect des 
règles essentielles de la sécurité de la chaîne alimen-
taire. Il en va de la santé des consommateurs. Dans 
certains cas, le ministre a dû prendre la responsabilité 
de la fermeture d’un établissement. Il savait que la fer-
meture d’une structure commerciale pouvait avoir des 
conséquences, notamment sur l’emploi. Il fallait toute-
fois garantir l’absence de risque pour le consommateur.

La fermeté n’empêche toutefois pas qu’il y ait un 
dialogue préparatoire. L’AFSCA effectue plusieurs 
visites de l’établissement concerné; plusieurs signaux 
sont donnés; des rapports sont rédigés et envoyés à cet 
établissement. Le ministre poursuivra dans une optique 
de dialogue, une culture d’accompagnement et de suivi, 
afi n de soutenir les producteurs, parfois victimes de 
surcharge administrative.

La cellule “Petits producteurs” gagnerait à être mieux 
connue. En ce sens, l’échange de vues envisagé par 
la commission est une bonne chose. Les campagnes 
d’information sont développées avec les membres de 
cette cellule. Celle-ci est un élément essentiel de la 
réfl exion visant à répondre aux attentes des petits pro-
ducteurs. Il convient d’éviter une sécurité de la chaîne 
alimentaire à deux vitesses, tout en s’adaptant aux 
enjeux de l’économie collaborative, de la lutte contre 
le gaspillage alimentaire, etc., soit d’éviter que la sou-
plesse ne soit synonyme de relâchement.

S’il est vrai que cette cellule ne compte que cinq 
membres sur 1200 membres du personnel de l’AFSCA, 
il s’agit toutefois clairement d’une première bonne 
étape. Il faudra continuer à lui donner les moyens de 
ses ambitions.
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Het op stapel staande business plan van het FAVV 
werd gerealiseerd op basis van gesprekken en peilingen 
met de consumenten, de operatoren en alle andere 
stakeholders die bij hun werk met het Agentschap te 
maken krijgen. Het zal aan het Wetenschappelijk Comité 
worden voorgelegd en vervolgens aan de minister 
worden bezorgd. De minister zal dan kunnen inschat-
ten of het wenselijk is het ontwerp-business plan aan 
te passen. Mocht dat zo zijn, dan grijpt overleg over de 
aanpassingen plaats.

De provinciale eenheden van het FAVV zijn afge-
schaft en vervangen door lokale eenheden. Daardoor 
kan gerichter en op specifi ekere analysedomeinen 
worden gewerkt.

Wat de controle van de resultaten of de middelen 
betreft, is de minister van plan de zelfcontrole te blijven 
ontwikkelen. De minister meent dat het nodig is meer 
pedagogie aan de dag te leggen. Hij steunt trouwens de 
verspreiding op Europees vlak van het Belgische model 
voor zelfcontrole, en meent dat dat model goed werd 
onthaald. De Europese Commissie heeft voorgesteld 
ter zake technieken te ontwikkelen.

Bemiddelaars

De bemiddelingsdienst van het FAVV speelt een heel 
belangrijke rol. De minister wil niet alleen dialoog ontwik-
kelen, maar wil ook dat een cultuur van begeleiding tot 
stand komt. Dankzij de bemiddeling kan aan de operator 
worden uitgelegd waarom voor een bepaalde interpre-
tatie wordt gekozen. Op die manier kunnen sommige 
zure oprispingen worden voorkomen.

Dierengezondheid

Een lid heeft vragen gesteld over de passus in de 
beleidsnota van de voorganger van de minister betref-
fende het dierenartsenkadaster; in de beleidsnota van 
de minister staat die passus niet langer. Dat komt door-
dat er intussen een verslag is opgesteld dat geen enkel 
nieuw element bevat ten opzichte van het kadaster uit 
2013. Bovendien heeft de minister geen verzoek van de 
sector in die zin opgevangen. De minister blijft echter 
openstaan voor eventuele verzoeken vanuit de sector.

De minister blijft op vrijwillige basis met de sector 
samenwerken om het blauwtongvirus te bestrijden. Hij 
verliest dat aandachtspunt niet uit het oog en beklem-
toont dat het om een gevaarlijk virus gaat. Vooral de 
kweker heeft belang bij de behandeling; het dier zelf is 
immers niet ziek.

Le projet de Business Plan de l’AFSCA a été réalisé 
sur la base d’échanges et de sondages opérés avec les 
consommateurs, les opérateurs et toutes les autres par-
ties prenantes travaillant avec l’Agence. Il sera soumis 
au Comité scientifi que avant d’être transmis au ministre. 
Le ministre pourra alors évaluer si des adaptations au 
projet sont souhaitables. Dans un tel cas, les adapta-
tions seront soumises à la concertation.

Les unités provinciales de l’AFSCA ont été suppri-
mées et remplacées par des unités locales. Celles-ci 
permettent un travail plus ciblé, sur des champs d’ana-
lyse plus particuliers.

En ce qui concerne le contrôle du résultat ou des 
moyens, le ministre entend continuer le développement 
de l’autocontrôle. Le ministre estime nécessaire de faire 
davantage preuve de pédagogie. Par ailleurs, le ministre 
soutient la diffusion au niveau européen du modèle 
belge de l’autocontrôle, et pense avoir recueilli un bon 
accueil. Une proposition de la Commission européenne 
consiste à développer les techniques en la matière.

Médiateurs

Le service de médiation de l’AFSCA a un rôle essen-
tiel. Au-delà du dialogue que le ministre veut développer, 
une culture de l’accompagnement doit être instituée. La 
médiation permet d’expliquer à l’opérateur pourquoi une 
interprétation particulière est retenue. Ainsi certaines 
sautes d’humeur peuvent-elles être évitées.

Santé animale

Un membre s’est enquis du passage de la note de 
politique générale du prédécesseur du ministre concer-
nant le cadastre des vétérinaires, passage qui ne se 
trouve plus dans la note du ministre. C’est qu’entre-
temps un rapport a été produit, qui ne donne aucun 
élément nouveau par rapport au cadastre de 2013. En 
outre, le ministre n’a pas perçu de demande du secteur 
en ce sens. Le ministre reste cependant attentif aux 
demandes éventuelles du secteur.

Le ministre continue à travailler sur une base volon-
taire avec le secteur concernant le virus de la langue 
bleue. Il continue à insister sur ce point, en soulignant 
les dangers de ce virus. Le premier bénéfi ciaire du traite-
ment reste l’éleveur. L’animal en effet n’est pas malade.
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Sciensano

De regering ziet erop toe dat de overheidsmiddelen 
goed worden besteed. De fusie van de adviserende 
wetenschappelijke overheidsinstellingen op het vlak van 
gezondheid en veiligheid van de voedselketen is echter 
niet alleen ingegeven door budgettaire overwegingen, 
maar ook – en vooral – door de optimaliseringen die 
voortvloeien uit de synergieën. Sciensano zorgt precies 
voor synergie tussen de structuren.

De administratieve fusie zal rond zijn in 2018. Het 
wetsontwerp in kwestie, dat coherentie beoogt, zal 
binnenkort aan de Kamer van volksvertegenwoordigers 
worden voorgelegd. De regering beoogt echter niet het 
FAVV opnieuw bij Volksgezondheid onder te brengen. 
De minister beklemtoont dat het overleg met de minister 
van Volksgezondheid optimaal verloopt.

Glyfosaat

Glyfosaat is een probleem voor de volksgezondheid. 
In welke mate dat product een risico voor de gezondheid 
vormt, wordt verschillend ingeschat naargelang van 
de mening van de beschouwde instanties (Europese 
agentschappen of het WHO). De landbouwsector heeft 
naar eigen zeggen nu nog nood aan dat product.

Ons land heeft zijn standpunt inzake glyfosaat 
gaandeweg gewijzigd; net zoals de leden verheugt de 
minister zich daarover. Het door België aan de Europese 
autoriteiten voorgelegde standpunt kan als uitgebalan-
ceerd worden beschouwd. Ook de in Agrofront verenig-
de landbouworganisaties zijn die mening toegedaan. 
Het Belgisch standpunt strookt trouwens nagenoeg 
volledig met dat van het Europees Parlement, dat door 
alle Belgische Europarlementsleden, ongeacht hun 
strekking, werd goedgekeurd.

België heeft gepleit voor een maximumduur van 
vijf jaar, gepaard gaande met een phasing out. Dat 
voorgestelde tijdsbestek viel in goede aarde. Andere 
EU-lidstaten (Italië, Frankrijk) gaan verder dan België 
en pleiten voor een periode van maximum drie jaar, 
zonder phasing out. In vergelijking met de stemming 
van 9 november 2017 lagen de standpunten veel verder 
uiteen. Om aangenomen te worden, had het voorstel de 
steun moeten krijgen van een meerderheid van de EU-
lidstaten, goed voor minstens 65 % van de Europese be-
volking. Slechts 14 EU-lidstaten (wat overeenkomt met 
een vertegenwoordigingspercentage van 37 % van de 
Europese bevolking) hebben vóór gestemd. Volgens de 
Europese regelgeving mag de Europese Commissie dan 
wel haar beslissing kunnen opleggen, maar de minister 

Sciensano

Le gouvernement veille à une bonne utilisation des 
moyens publics. Cependant, le regroupement des insti-
tutions publiques scientifi ques d’avis dans les domaines 
de la santé et de la sécurité de la chaîne alimentaire 
n’est pas mû uniquement par des considérations bud-
gétaires, mais aussi et surtout par l’optimalisation née 
des synergies. Sciensano consiste justement en la 
réalisation de synergies entre les structures.

La fusion administrative serait effective en 2018. Le 
projet de loi sera présenté sous peu à la Chambre des 
représentants. Le projet de loi vise la cohérence. Par 
contre, il n’est pas dans les intentions du gouvernement 
de remettre l’AFSCA dans le giron de la santé publique. 
Le ministre souligne que la concertation avec la ministre 
de la Santé publique est optimale.

Glyphosate

Le glyphosate constitue un enjeu de santé publique. 
La qualifi cation de ce produit en termes de risque pour la 
santé diffère selon les instances considérées (agences 
européennes ou OMS). Le secteur agricole, aujourd’hui, 
explique en avoir encore besoin.

La position de la Belgique sur le glyphosate a évolué. 
Le ministre s’en félicite avec les membres. La proposi-
tion qu’elle a soumise aux autorités européennes peut 
être considérée comme équilibrée. Les organisations 
agricoles, regroupées dans l’Agrofront, le considèrent 
également. D’ailleurs, cette position est conforme à peu 
de choses près à la position du Parlement européen, 
votée par l’ensemble des membres Belges de ce par-
lement, quel que soit le parti concerné.

La Belgique avait défendu une durée maximale de 
cinq ans, associée à un “phasing out”. Sur la durée, cette 
proposition avait reçu un écho positif. D’autres États 
membres (Italie, France) vont plus loin que la Belgique 
et défendent une période maximale de trois ans, sans 
“phasing out”. Par rapport au vote du 9 novembre 2017, 
l ’éclatement des positions est notable. Pour être 
adoptée, la proposition aurait dû être soutenue par 
une majorité d’États membres, représentant au moins 
65 % de la population européenne. Seulement 14 États 
membres, représentant 37 % de cette population, ont 
voté en sa faveur. Réglementairement, il est vrai que la 
Commission européenne pourrait imposer sa décision. 
Le ministre doute cependant qu’il soit possible d’arriver 
à une telle décision dans un dossier aussi sensible. Un 
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betwijfelt dat het in een dermate gevoelig dossier zover 
zal kunnen komen. Een nieuwe onderhandelingsronde 
lijkt onafwendbaar. Ons land zal blijven pleiten voor een 
uitgebalanceerde oplossing.

Mocht glyfosaat worden verboden, dan moet er iets 
anders in de plaats komen. Sommige landbouwers vre-
zen dat hun concurrentiekracht daardoor zal afnemen. 
Andere landbouwers maken zich dan weer zorgen over 
hun gezondheid.

Bijen

Het eerste bijenplan dateert niet van gisteren. De 
minister heeft in zijn beleidsnota en in zijn inleiding tot 
dit debat uiteengezet hoe de acht krachtlijnen van het 
plan zullen worden uitgevoerd. De ambities zijn duidelijk 
en strekken de imkers tot voordeel. Voorlopig bestaat er 
echter nog steeds geen klaarheid omtrent de oorzaken 
van het verdwijnen van de bijen. Dat belet niet dat alle 
actoren zich mee moeten inzetten.

Antibiotica

In de strijd tegen het gebruik van antibiotica in de 
veehouderijen werd een visie uitgestippeld voor de 
periode tot 2020, met tien doelstellingen en principes. 
Deze visie bevat ook nog ambitieuzere doelstellingen 
voor specifi eke groepen en bepaalde antibiotica. De 
resultaten zijn bemoedigend, maar waakzaamheid blijft 
geboden.

De minister heeft bovendien aandacht voor de nieuwe 
technologieën, onder meer het gebruik van bacteriofage 
virussen.

Voedselverspilling

Het is schandalig dat mensen honger lijden terwijl 
voedingsproducten die nog geschikt zijn voor consump-
tie worden weggegooid. De strijd tegen voedselverspil-
ling behoort echter niet tot de opdrachten van het FAVV.

De minister zal maatregelen inzake administratieve 
vereenvoudiging blijven nemen voor de ondernemingen 
en de organisaties die voedselverspilling tegengaan. 
Het versoepelingsbeleid zal worden voortgezet zonder 
de veiligheid van de voedselketen in het gedrang te 
brengen. Er werden brochures opgesteld met de ge-
dragslijnen wat de interpretatie van de vervaldata betreft. 
Bepaalde etenswaren zoals yoghurt kunnen vaak na de 
datum nog worden gebruikt. Tot slot zal de minister met 
de horecasector op vrijwillige basis blijven voortwerken 

nouveau tour de négociation semble inéluctable. La 
Belgique continuera à défendre une solution équilibrée.

Le glyphosate, s’il est interdit, devra être remplacé 
par autre chose. Certains agriculteurs craignent une 
baisse de leur compétitivité dans ce cadre. D’autres 
agriculteurs soulignent au contraire leurs craintes par 
rapport à leur santé.

Abeilles

Le premier plan Abeilles ne date pas d’hier. Le 
ministre a exposé dans la note de politique générale et 
en introduction du présent débat comment les huit axes 
du plan seront exécutés. Les ambitions sont claires et 
au profi t des apiculteurs. À ce stade toutefois, il existe 
encore toujours un problème de compréhension des 
causes de la disparition des abeilles. Ceci n’empêche 
pas la nécessité d’une mobilisation de l’ensemble des 
acteurs.

Antibiotiques

Dans la lutte contre l’utilisation d’antibiotiques chez 
les animaux d’élevage, une vision à l’échéance 2020 a 
été tracée, contenant dix objectifs et principes. La vision 
à l’échéance 2020  contient également des objectifs 
plus ambitieux encore concernant certains groupes 
spécifi ques et certains antibiotiques. Les résultats sont 
encourageants. La vigilance ne peut cependant pas 
être relâchée.

Le ministre se dit par ailleurs attentif aux nou-
velles technologies, par exemple l’utilisation de virus 
bactériophages.

Gaspillage alimentaire

Il est honteux que des personnes aient faim et que 
dans un même temps des denrées encore consom-
mables soient jetées. La lutte contre le gaspillage 
alimentaire n’est toutefois pas dans les missions de 
l’AFSCA.

Le ministre continuera à adopter des dispositions de 
simplifi cation administrative pour les entreprises et les 
organisations qui luttent contre le gaspillage alimentaire. 
La poursuite des politiques d’assouplissement sera 
menée sans préjudice de la sécurité de la chaîne ali-
mentaire. Des prospectus ont été rédigés, comprenant 
les lignes de conduite sur l’interprétation des dates de 
péremption. Souvent, des denrées comme les yaourts 
peuvent être consommés après la date. Enfi n, le ministre 
continuera à travailler avec le secteur horeca sur une 
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opdat niet-gebruikte producten na sluitingsuur door 
verenigingen kunnen worden opgehaald.

IV. — REPLIEKEN

Dat mevrouw Fabienne Winckel (PS) heeft gewezen 
op het feit dat de voorliggende beleidsnota (van de 
huidige minister) geen ommekeer inhoudt ten opzichte 
van die van zijn voorganger, komt vooral omdat ze 
had gehoopt op nieuwe initiatieven als resultaat van 
de vaststelling dat de fi pronilcrisis noopte tot enkele 
krachtige signalen.

De spreekster vraagt dat het analyseverslag van de 
fi pronilcrisis aan alle leden zou worden bezorgd. Ze 
is er echter van overtuigd dat een externe audit nodig 
blijft. Het is een kwestie van politieke stellingname, in 
het bijzonder met betrekking tot de informatie aan de 
burger over afgeleide producten. De burger mag niet al-
leen een consument zijn; hij moet ook een actor worden.

De spreekster acht het wenselijk dat de minister de 
dierenartsen ontmoet. De vertegenwoordigers van die 
sector wijzen immers op een gebrek aan dierenartsen in 
landelijke gebieden. Problemen inzake het epidemiolo-
gisch toezicht moeten worden voorkomen en de zware 
werkomstandigheden moeten worden aangepakt. Het 
uitoefenen van het beroep in associatie moet eveneens 
een aandachtspunt zijn van de minister.

Mevrouw Karin Jirofl ée (sp.a), mevrouw Anne Dedry 
(Ecolo-Groen) en de heer Michel de Lamotte (cdH) 
vinden dat meerdere vragen niet werden beantwoord.

De heer Damien Thiéry (MR) vindt het niet kunnen 
dat leden die de autoriteit van het FAVV ondermijnen 
in de pers, de minister nu verantwoordelijk stellen voor 
het zogenaamde gebrek aan vertrouwen in het FAVV 
en maatregelen ter zake eisen.

Mevrouw Anne Dedry (Ecolo-Groen) is van oordeel 
dat de leden vragen hebben gesteld over het beheer 
van de crisis omdat er bezorgdheid was bij de bevolking. 
Die bezorgdheid werd niet gevoed door volksvertegen-
woordigers, maar onder andere door een gebrek aan 
duidelijkheid.

Wat de glyfosaatkwestie betreft, merkt voorzitter 
Muriel Gerkens op dat de notie “phasing out” niet 
voorkomt in de Europese normatieve teksten. De enige 
restrictieve maatregel die in die teksten aan bod komt 
is de gebruiksbeperking. Het is derhalve belangrijk de 
nood aan een overgangsfase op te nemen in de onder-
handelde teksten.

base volontaire pour que des produits non consom-
més puissent être récupérés en fi n de service par des 
associations.

IV. — RÉPLIQUES

Si Mme Fabienne Winckel (PS) a mis en évidence 
l’absence de rupture entre la précédente note de poli-
tique générale (du prédécesseur du ministre) et celle 
qui est analysée (du ministre actuel), c’est surtout parce 
qu’elle s’attendait à des initiatives nouvelles en raison 
du fait qu’entre-temps la crise du fi pronil avait mis en 
évidence la nécessité de fortes infl exions.

L’intervenante demande que le rapport d’analyse 
de la crise du fipronil soit transmis aux membres. 
Cependant, elle reste convaincue de la nécessité d’un 
audit externe. Le positionnement politique est en jeu, 
notamment sur l’information des consommateurs sur 
les produits dérivés. Il reste nécessaire d’en faire un 
“consommaCteur”.

L’oratrice estime qu’il serait souhaitable que le 
ministre rencontre le secteur des vétérinaires. Un 
manque de prestataires en zone rurale est en effet mis 
en évidence par ce secteur. Il convient d’éviter les pro-
blèmes d’épidémiosurveillance et de répondre à l’enjeu 
de la pénibilité du travail. L’exercice de la profession en 
association doit également attirer l’attention du ministre.

Mme Karin Jirofl ée (sp.a), Mme Anne Dedry (Ecolo-
Groen) et M. Michel de Lamotte (cdH) estiment que 
plusieurs questions posées n’ont pas trouvé de réponse.

M. Damien Thiéry (MR) évalue que des membres 
qui ont mis à mal l’autorité de l’AFSCA en la critiquant 
devant la presse ne peuvent plus sérieusement impu-
ter au ministre un prétendu manque de confi ance en 
l’AFSCA et demander des mesures pour y remédier.

Mme Anne Dedry (Ecolo-Groen) est d’avis que des 
membres ont posé des questions sur la gestion de la 
crise sur la base d’une inquiétude de la population, 
nourrie non pas par des parlementaires mais entre 
autres par un manque de clarté de la situation.

Sur la question du glyphosate, Mme Muriel Gerkens, 
présidente, fait remarquer que la notion de “phasing out” 
n’existe pas dans les textes normatifs européens. La 
seule mesure restrictive connue par ces textes est la 
restriction d’usage. Il est dès lors important de traduire 
la nécessité d’une phase de transition dans les textes 
négociés.
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De minister belooft een gedetailleerd antwoord op 
de audit van het Rekenhof.

Wat glyfosaat betreft, is het voor de minister duidelijk 
dat indien er een politieke wil bestaat voor “phasing 
out”, er niets op tegen kan zijn om dit principe op te 
nemen in de tekst. Er vonden ter zake reeds contacten 
plaats met de juridische diensten van de Europese 
instellingen. De vraag blijft echter of er sprake is van 
een dergelijke politieke wil. Het ware een goede zaak 
mocht België in verband met mogelijke overgangen het 
voortouw nemen.

V. — STEMMING

Met 8 stemmen en 2 onthoudingen brengt de com-
missie een gunstig advies uit over afdeling 25 – FOD 
Volksgezondheid, Veiligheid van de Voedselketen en 
Leefmilieu (partim: Veiligheid van de Voedselketen) 
van het wetsontwerp houdende de algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2008, alsmede over 
de daarop betrekking hebbende verantwoording en de 
beleidsnota.

 De rapporteurs, De voorzitter,

 Anne DEDRY Muriel GERKENS
 Damien THIÉRY

Le ministre promet une réponse détaillée sur l’audit 
de la Cour des comptes.

Pour ce qui concerne le glyphosate, il lui paraît 
clair que si une volonté politique se dégage en faveur 
du “phasing out”, la traduction de ce principe dans le 
texte ne devrait pas constituer un écueil. Des contacts 
ont déjà eu lieu dans cette optique avec les services 
juridiques des institutions européennes. La question, 
non encore résolue, reste de savoir si une telle volonté 
politique existe. Ce serait bien que la Belgique soit 
leader des possibilités de transition.

V. — VOTE

Par 8 voix et deux abstentions, la commission émet un 
avis favorable sur la section 25 – SPF Santé publique, 
Sécurité de la Chaine alimentaire et Environnement, 
partim Sécurité de la Chaîne alimentaire, du projet de 
loi contenant le budget général des dépenses pour 
l’année budgétaire 2018, sur la justifi cation et sur la 
note de politique générale y afférentes.

 Les rapporteurs, La présidente,

 Anne DEDRY Muriel GERKENS
 Damien THIÉRY

Centrale drukkerij – Imprimerie centrale


